
Результаты, с которыми Сара-
товский университет подошёл к 
своему столетию, задали крайне 
высокую планку для дальнейше-
го развития вуза. И приятно сде-
лать вывод, что первые пять лет 
нашего нового века прошли под 
флагом приумножения и совер-
шенствования лучших достиже-
ний предыдущего периода.

Большинство наших пози-
тивных результатов этих лет так 
или иначе были связаны с реа-
лизацией Программы развития 
национального исследователь-
ского университета. В её рамках 
осуществляется переход СГУ на 
качественно новый уровень, при 
котором и научная, и учебная 
работа будет отвечать параме-

трам ведущих вузов мира. Это 
расширит возможность влияния 
Саратовского университета на 
региональный рынок труда и 
на научно-инновационное обе-
спечение ключевых секторов 
экономики и социальной сферы 
России.

Увеличивается количество об-
разовательных программ, разра-
ботанных нашими преподавате-
лями. Плодотворно развивается 
сотрудничество между вузами и 
предприятиями-работодателями. 
Это взаимодействие помогает 
максимально подстраивать обра-
зовательный процесс к требовани-
ям сегодняшнего рынка труда.

В университете активно идёт 
инновационная работа. Открыва-

ются новые исследовательские 
центры и лаборатории, оснащён-
ные самым современным обо-
рудованием. Значительно уве-
личилось число публикаций по 
приоритетным направлениям раз-
вития НИУ в научной периодике, 
индексируемой иностранными и 
российскими организациями. 

Расширяется инновационный 
пояс СГУ – начинают плодотвор-
но функционировать МИПы, вне-
дряющие открытия и изобрете-
ния университетских учёных. На 
предприятиях и в организациях 
города и области открываются 
базовые кафедры, что способ-
ствует конструктивному диалогу 
вузовской науки и реального сек-
тора экономики.

Наша последовательная и пло-
дотворная работа не осталась не 
замеченной мировым сообще-
ством. В истекающем году Бри-
танское международное консал-
тинговое агентство «Quacquarelli 
Symonds» впервые включило 
СГУ в число лучших вузов пла-
неты. Это очень важная оценка, 
демонстрирующая верность на-
правлениям, которые мы избрали. 
Не менее важно для нас то, что, 
по данным Национального рей-
тинга университетов за 2013-2014 
учебный год, СГУ вошёл в топ-20  
отечественных вузов.

Успешно развивается между-
народное сотрудничество. В СГУ 
увеличилось число иностранных 
студентов, да и спектр государств, 
граждане которых пользуются на-
шими образовательными услуга-
ми, расширился. Крепнет мировое 
признание работ наших учёных.

И, естественно, увеличивается 
количество друзей и партнёров у 
СГУ в России. Не случайно на от-
крытие новых научных центров и 
лабораторий в университет приез-
жают специалисты ведущих пред-
приятий страны и государствен-
ные служащие высокого ранга. 

Саратовский университет посто-
янно подтверждает свой высокий 
научно-исследовательский авто-
ритет и открытиями наших учёных, 
и готовностью искать новые пути, 
заходить на ранее не исследован-
ные территории.

И, пожалуй, главным дости-
жением пяти лет нашего нового 
века стало то, что нам удалось 
сохранить уникальный дух, ко-
торый позволяет сочетать нашу 
исторически выработанную науч-
но-образовательную традицию с 
инновационным подходом, готов-
ностью отвечать на вызовы ново-
го времени. Сложный универси-
тетский организм складывается 
из взаимодействия разных струк-
турных единиц, исследователь-
ских интересов и научных школ. 
Но всё это в совокупности соз-
даёт наше уникальное един-
ство, позволяющее объективно 
осмыслять актуальные риски и 
совместными усилиями преодо-
левать трудности.

К своему стопятилетию универ-
ситет подошёл с новыми силами, 
обновлённым потенциалом и го-
товностью к новым шагам в на-
правлении дальнейшего развития.

Пять лет второго века

Работа на стРану:
Саратовский  
университет и Фонд  
перспективных  
исследований  
презентовали новую 
лабораторию

Команда  
добРовольцев:
В СГУ подготовят  
волонтёров  
к Чемпионату мира по 
водным видам спорта

с любовью К сГу:
Студенты поздравили 
университет 
со 105-летним 
юбилеем

большая КниГа:
В новом фотоальбоме 
опубликованы самые 
яркие кадры 
из жизни СГУ
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дольше веКа:
События, которыми 
запомнился Саратовский 
университет  
за последние пять лет

Бег времени стремителен. Казалось бы, торжественное празднование столетия на-
шего университета состоялось только вчера. Но, согласно неумолимому календарю, 
СГУ подошёл к новой ключевой дате – ему исполнилось сто пять лет. И вроде бы, 
промелькнул один миг, но с другой стороны – сколько в этот миг вместилось еже-
дневного плодотворного труда университетских преподавателей и научных работни-
ков, администрации вуза, учебно-вспомогательного состава!
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10 ноябРя

2 №8 (2110) || Декабрь || 2014 год
gazeta.sgu.ruКалендарь

ф
О

тО
 И

ль
И

 М
е

ль
Н

И
КО

Ва

7 ноябРя

ФУтболиСты СГУ дВажды обыГрали 
СоПерниКоВ из тУлы

На стадионе «локомотив» прошли матчи обмена в рамках Все-
российского чемпионата национальной студенческой футбольной 
лиги среди организаций высшего профессионального образова-
ния. На поле встретились команды Саратовского государственного 
университета и тульского государственного университета.

10 ноября состоялась первая игра мини-турнира. футболи-
сты СГУ одержали победу со счётом 1:0. На 25-й минуте матча 
единственный гол забил игрок саратовской команды Михитар 
Захарян. На последних секундах у тульской сборной был шанс 
сравнять счёт, заработав пенальти. Но вратарь команды СГУ 
не позволил соперникам забить.

На следующий день команды встретились в ответном матче. 
Несмотря на пасмурную погоду, на трибунах собралось много бо-
лельщиков. Студенты СГУ активно поддерживали свою команду. 
На второй день игр вместе с болельщиками за матчем следили 
ректор а.Н. Чумаченко и проректор по воспитательной и социаль-
ной работе И.Г. Малинский.

Игра оказалась не менее динамичной и захватывающей, чем 
предыдущая. Счёт был открыт на второй минуте первого тайма. 
После перерыва саратовские футболисты забили три мяча в воро-
та соперников. Матч завершился победой команды Саратовского 
государственного университета со счётом 4:0.  

а.н. ЧУмаЧенКо Вошёл В СоСтаВ  
ПрезидиУма УЧёноГо СоВета рГо 

Ректор СГУ а.Н. Чумаченко и декан географического факультета В.З. Мака-
ров стали участниками XV Съезда Русского географического общества, который 
прошёл в Московском государственном университете имени М.В. ломоносова.

Открыл собрание С.К. Шойгу, который поблагодарил делегатов за плодотвор-
ный труд. В докладе о работе организации за последние пять лет С.К. Шойгу отме-
тил, что за это время было сформировано крупнейшее в России географическое 
экспертное сообщество. За отчётный период поддержан 41 проект и выделено 
50 грантов на исследования. Их обладателями стали в том числе учёные СГУ.

В прениях после доклада президента РГО выступил ректор СГУ а.Н. Чума-
ченко. Он предложил сделать географию одним из базовых предметов в шко-
ле и обязательным к сдаче единого государственного экзамена. Предложение 
алексея Николаевича получило поддержку президента РГО. С.К. Шойгу назвал 
в качестве одного из способов ликвидации географической безграмотности соз-
дание единого геопортала, который объединит весь массив картографических 
материалов из фондов организации. Стоит отметить, что сотрудникам Саратов-
ского отделения РГО эта работа знакома, они создают подобный интернет-про-
ект для Хвалынского национального парка.

Затем была утверждена новая редакция Устава РГО, избран президент об-
щества, члены ревизионной комиссии, управляющего и Учёного советов. В со-
став Учёного совета и президиума Учёного совета вошёл ректор а.Н. Чумаченко.

В ходе съезда председатель попечительского совета РГО, Президент В.В. Пу-
тин вручил награды российским учёным и путешественникам и выступил с 
инициативами, среди которых – разработка единого географического стандар-
та с последующим созданием на его основе новых учебников. «я знаю, что у 
учителей есть нарекания к современным пособиям и по подаче материала, и, 
главное, по их содержанию. География может и должна стать одним из самых 
увлекательных предметов школьной программы», – сказал глава государства.

11 ноябРя

самые 
Результативные 

иГРоКи:
студент юридического 

факультета  
игорь буГаенКо

студент института 
физической культуры  

и спорта  
денис ГуляйКин

студент института 
физической культуры  

и спорта  
михитар захаРян

студент географического 
факультета  

александр Коннов 

ГлаВным Событием недели наУКи и 
мира В СГУ Стала модель оон

В Саратовском государственном университете 10 ноября 
состоялось открытие Международной недели науки и мира, 
посвящённой 105-летию вуза. её организаторы – Управление 
международного сотрудничества и интернационализации, юри-
дический факультет, Институт истории и международных отно-
шений, Институт филологии и журналистики, факультет психо-
лого-педагогического и специального образования, факультет 
психологии, факультет иностранных языков и лингводидактики, 
социологический, философский и экономический факультеты и 
Клуб стипендиатов Оксфордского Российского фонда.

Впервые Международная неделя науки и мира прошла в Са-
ратовском государственном университете в 2012 году. В этот 
раз в рамках недели состоялось девять тематических меропри-
ятий, в которых приняли участие и представители других сара-
товских вузов: ПИУ имени П.а. Столыпина, ССЭИ РЭУ имени 
Г.В. Плеханова и СГЮа.

Первое в программе недели мероприятие – Модель ООН. 
для моделирования студентам предложены две структуры ор-
ганизации: Совет безопасности и Экономический и социальный 
совет. Работа СБ ООН была посвящена обсуждению иранской 
ядерной программы. На заседании Экономического и социаль-
ного совета студенты коснулись не менее актуальной темы – 
социально-экономического воздействия на государства.

Во время выступлений студенты высказывали свою позицию 
по проблеме от имени конкретной страны. При этом делегаты 
использовали реальные исторические, политические и эконо-
мические данные, аргументировали свои взгляды и отвечали на 
вопросы иностранных делегаций, защищая позиции представля-
емой страны и предлагая возможные решения проблемы.

24 ноябРя

Центр ПолитиЧеСКой КУльтУры СГУ  
ПроВёл ПерВУю ВСтреЧУ

24 ноября прошла первая рабочая встреча участников новой дискус-
сионной площадки университета – Центра политической культуры СГУ. 
для обсуждения экспертами был выбран вопрос отношения к Западу в 
свете политики санкций.

Центр политической культуры – площадка для экспертного обмена 
мнениями по важнейшим общественно-политическим темам региона, 
страны и мира. дискуссия специалистов из различных областей науки – 
это разносторонний взгляд на комплексные проблемы современности, 
взвешенная оценка и формулировка позиции университетского сообще-
ства по значимым вопросам.

Встречу открыл начальник Управления международного сотрудниче-
ства и интернационализации д.Н. Конаков. Размышляя о политике санк-
ций, дмитрий Николаевич обратился к положениям Устава ООН и про-
анализировал ряд последних действий со стороны евросоюза и СШа.

Говоря о ситуации в европе, нельзя было обойти вниманием и поло-
жение Украины. «О внутреннем состоянии» народа размышлял ректор 
СГУ а.Н. Чумаченко. Уроженец луганской области, алексей Николаевич 
поделился своими личными наблюдениями за развитием Украины. По 
мнению ректора, если мир не придёт к соглашениям, ситуация в госу-
дарстве будет ухудшаться и может обернуться усилением сепаратизма 
на западе страны.

Разговор о политике санкций не мог не коснуться темы импортоза-
мещения. Этого вопроса коснулся президент СГУ л.Ю. Коссович. лео-
нид Юрьевич напомнил коллегам о научной мощи СССР и отметил, что 
наступило время, когда «мы должны себя вспомнить» и «восстановить 
свой потенциал». Сегодня Саратовский университет показывает пример 
интеграции науки и производства и возможности производить конкурен-
тоспособную продукцию. 

Участники отмечают высокий потенциал дискуссионной площадки 
Центра политической культуры СГУ и как аналитического центра, и как 
пространства открытого диалога различных научных школ.

междунаРодная 
неделя науКи  

и миРа:
модель оон СГУ

интерактивный проект с 
элементами онлайн-школы 

«масс-медиа в современном 
обществе»

●
Круглый стол «науки о 
культуре: перспективы  

XXI века»
●

Круглый стол «девиантное 
поведение в молодёжной 
среде: причины, признаки, 
социальные меры борьбы»

●
Фотомарафон для 

иностранных обучающихся 
«СГУ 105 лет!»

●
Конкурс интеллектуалов 
современного искусства  

«мир психологии и 
психология в мире»

●
научно-практическая 

конференция стипендиатов 
орФ «мир в третьем 

тысячелетии: вызовы и 
решения»

●
дискуссия на тему «Проблемы 

и перспективы развития 
образования в рФ с позиции 

представителей гуманитарных 
научных дисциплин»

●
межвузовская студенческая 

конференция «россия и 
Франция: перспективы 
развития научного и 

культурного взаимодействия» 

фРаГмент 
выступления 
пРедседателя 

попечительсКоГо 
совета РГо, 

пРезидента России 
в.в. путина:

мне хотелось бы 
обратиться к вам с рядом 
предложений. мы, так или 
иначе, уже о некоторых 
вещах говорили раньше, но 
полагаю, что реализация 
этих обсуждавшихся ранее 
идей, сможет повысить у 
людей интерес не только 
к географии, но и к 
своему отечеству в самом 
широком смысле этого 
слова.

речь идёт, например, о 
запуске «Всероссийского 
географического 
диктанта» – аналога 
«тотального диктанта» по 
русскому языку, который 
проводится уже несколько 
лет и успешно себя 
зарекомендовал. такая 
форма добровольного 
общенационального 
тестирования привлекает 
всё больше участников и, 
очевидно, должна охватить 
новые направления. не 
сомневаюсь, региональные 
отделения рГо, учителя 
географии  
с готовностью  
поддержат эту тему и эту 
идею – собственно говоря, 
многие из них  
ее и высказывали ранее 
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28 ноября в академическом театре драмы им. И.а. Слонова са-
мые весёлые и находчивые команды вузов сражались за «Осенний 
кубок» Областной лиги КВН. В финальной игре приняли участие 11 
команд из Саратова и области – среди них сборная команда Сара-
товского государственного университета «друзья».

Игра состояла из нескольких конкурсов: приветствие, музыкаль-
ный номер, конкурс видеороликов. Зал взрывался аплодисментами 
после каждой миниатюры сборной СГУ. достойную конкуренцию 
университетской команде составили и другие участники. Особенно 
поразила зрителей миниатюра кавээнщиков из Саратовского госу-
дарственного аграрного университета, которые вывели на сцену на-
стоящую козу, представив её как победительницу конкурса «Мисс 
СГаУ – 2012». тему животных продолжили «друзья», представив на 
суд жюри и зрителей шутку о гусе – бэк-вокалисте группы «Винтаж».

В музыкальном номере команда СГУ инсценировала песню, по-
свящённую парням, чьи девушки живут рядом с проспектом Кирова, 
а в конкурсе видеороликов показали сюжет об одном дне из жизни 
безработного.

По словам участников команды Саратовского университета, они 
до последнего сомневались в своей победе, даже несмотря на то, 
что соперники называли «друзей» явными фаворитами. Все со-
мнения развеялись после финального объявления результатов. Ко-
манда «друзья» впервые в истории Областной лиги КВН завоевала 
«Осенний кубок».

Сборная Команда КВн СГУ «дрУзья» 
ВыиГрала «оСенний КУбоК»
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В Саратовском государственном университете 26 ноября состоялась все-
российская видеоконференция с несколькими вузами страны. тема обсуж-
дения – «философский факультет в структуре современного университета».

Инициатива проведения видеоконференции исходила от сотрудников 
философского факультета Саратовского государственного университета и 
кафедры философии таврического государственного университета.

Саратовский университет на видеоконференции представили проректор 
по учебно-методической работе е.Г. елина, начальник Управления между-
народного сотрудничества и интернационализации д.Н. Конаков, декан 
философского факультета М.О. Орлов, заведующий кафедрой теологии и 
религиоведения В.П. Рожков и доцент кафедры теоретической и социальной 
философии С.а. данилов.

В начале встречи коллеги представили свои подразделения и научные 
интересы, а также произнесли вступительные слова, в которых обозначили 
возможности сотрудничества. В своём приветствии е.Г. елина отметила, что 
университет рад взаимодействию с коллегами из других регионов России. 
В будущем елена Генриховна предложила обсудить возможности сетевого 
взаимодействия между вузами.

В ходе заседания участники говорили об интернет-коммуникации, пре-
подавательской деятельности и профессиональном философствовании, 
интерактивности и игровой методике преподавания и других актуальных во-
просах по теме встречи. По итогам собрания стороны договорились о со-
трудничестве в научной и педагогической деятельности.
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26 ноябРя

26 ноябРя 

28 ноябРя

1 деКабРя 

В ГЭл Прошло заСедание наУЧно-методиЧеСКоГо  
СоВета По ПедаГоГиЧеСКомУ образоВанию

1 декабря на базе Гуманитарно-экономического лицея состоялось выездное засе-
дание научно-методического совета по педагогическому образованию Саратовского 
государственного университета. тема форума – «Базовая кафедра в модели сетевого 
взаимодействия “вуз – школа”».

Пленарное заседание открылось приветственным словом е.Г. елиной. елена Генри-
ховна отметила, что подобные встречи всегда интересны как для сотрудников универ-
ситета, так и для преподавателей лицея и других организаций образования в Саратове 
и области. «Нам приятно, что сегодня в заседании участвуют представители комитета 
по образованию, это означает, что тема действительно важна и актуальна», – подчер-
кнула е.Г. елина.

Со словами приветствия также выступил ректор СГУ а.Н. Чумаченко. алексей Ни-
колаевич поблагодарил руководство лицея за тёплый приём и ознакомительную экс-
курсию. «Открытие кафедры на базе лицея – это шаг, который мы сделали первыми 
в стране. я думаю, наш опыт станет показательным, и подобные кафедры будут по-
являться повсеместно».

далее слово взяла заведующая кафедрой русской филологии и медиаобразования 
О.И. дмитриева. Ольга Ивановна рассказала об основных направлениях работы подраз-
деления. ГЭл стал базой для организации педагогических практик, которые проходят как 
по основной специальности, так и по дополнительной – «История».

доцент кафедры русской филологии и медиаобразования К.М. Зайнетдинова и 
директор лицея М.И. Орлов рассказали об особенностях функционирования иннова-
ционной региональной площадки «формирование информационно-образовательной 
среды в системе непрерывного образования “школа – вуз”: модель сетевого взаимо-
действия», основными задачами которой являются создание и поддержание высокой 
репутации учителя-словесника.

на ВидеоКонФеренЦии обСУждалиСь ПерСПеКтиВы 
ВзаимодейСтВия СГУ С ВУзами роССии

делеГаЦия СГУ Приняла УЧаСтие  
Во ВСероССийСКом Слёте СтУденЧеСКих отрядоВ

25 и 26 ноября в Москве проходил слёт студенческих отрядов, посвящённый 55-летию движе-
ния и 10-летию Молодёжной общероссийской общественной организации «Российские студенче-
ские отряды». На праздничное мероприятие съехалось более шести тысяч участников движения 
разных лет из 80 регионов нашей страны, государств СНГ и Балтии, а также работодателей и 
органов власти. В слёте принимала участие делегация Саратовского государственного универ-
ситета, возглавил которую ректор а.Н. Чумаченко.

Церемония открытия прошла у скульптурной композиции студенческих отрядов, открытой 
пять лет назад, в год 50-летия движения. В рамках торжественной части состоялось заложе-
ние плиты и капсулы времени с посланием потомкам. По замыслу организаторов, капсула будет 
вскрыта ровно через 20 лет, в год 75-летнего юбилея движения.

Программа слёта была богатой на события. В первый день были подведены итоги работы 
отрядов в 2014 году, а параллельно проходили конкурс проводников и творческий вечер студен-
ческих отрядов, на котором избранные делегации регионов показывали свои художественные 
номера – танцы, песни и многое другое.

Во второй день состоялись круглые столы по направлениям деятельности отрядов и научно-
практическая конференция, на которой участники разных лет поделились результатами исследо-
ваний и размышлениями о роли РСО в воспитании молодёжи России.

Одним из самых ярких событий этого дня стало проведение масштабного флешмоба. На пло-
щади возле МГУ участники выстроились в буквы, которые составили аббревиатуру РСО. акция 
символизировала единство бойцов студотрядов.

финальным мероприятием слёта стал торжественный вечер, прошедший в Государственном 
кремлёвском дворце. для участников выступили звёзды российской эстрады, многие из которых 
в молодости тоже были бойцами студенческих отрядов.

оРГанизатоРы:

министерство 
образования и науки Рф 

молодёжная 
общероссийская 

общественная 
организация «Российские 

студенческие отряды» 

московский 
автомобильно-дорожный 

государственный 
технический университет 

вузы-участниКи:

Саратовский 
государственный 

университет  
имени н.Г. Чернышевского

таврический 
государственный 

университет имени  
В.и. Вернадского

Санкт-Петербургский 
государственный 

университет

астраханский 
государственный 

университет
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наПраВления работы:
МаСКИровКа: комбинированные маскирующие материалы 
для повседневной эксплуатации в составе экипировки

ЗащИта: новейшие материалы для защиты органов дыхания и кожи

оБеСпечеНИе жИЗНеСпоСоБНоСтИ: новые многослой-
ные материалы для обмундирования военнослужащего
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лаборатория специального назначения
21 ноября в Саратовском государственном универси-
тете открыта новая лаборатория «Материалы специ-
ального назначения» в рамках реализации совместного 
проекта с Фондом перспективных исследований.

ПерСПеКтиВные 
иССледоВания

Существующие сейчас си-
стемы экипировки не гаран-
тируют необходимого уров-
ня безопасности и комфорта 
военнослужащего, что опреде-
ляет необходимость создания 
принципиально новых средств 
защиты военнослужащего. Сара-
товский университет совместно 
с фондом перспективных иссле-
дований создали лабораторию, 
на базе которой будет выполнен 
проект по разработке комплекса 
перспективных материалов. Ис-
следования ведутся с сентября 
2014 года под началом научного 
руководителя новой структуры, 
президента СГУ л.Ю. Коссовича.

лаборатория, созданная как 
подразделение Образовательно-
научного института наноструктур 
и биосистем с технологической 
площадкой на базе ИтЦ «Пер-
спективные материалы», осна-
щена современным опытно-про-
мышленным оборудованием. 
Уникальные установки позволят 
выпускать опытные партии термо-
скреплённых рулонных материа-
лов из ультратонких полимерных 
волокон, аналогов котором нет ни 
в России, ни в мире.

Команда лаборатории, со-
стоящая из 27 человек, под 
руководством заведующего 
Ю.е. Сальковского работает 
по трём направлениям: маски-
ровка, защита и обеспечение 
жизнеспособности.

По направлению «Маскиров-
ка» саратовские учёные создадут 
перспективные системы, которые 
позволят снизить уровень замет-
ности военнослужащего в различ-
ных диапазонах электромагнит-
ного излучения. Благодаря своей 
волокнистой структуре, материа-
лы будут обладать малым весом 
и «дышащими» свойствами, что 
даст возможность включить их в 
состав обмундирования для по-
стоянного ношения.

Создание перспективных си-
стем для противостояния сред-
ствам массового поражения ляжет 
в основу направления «Защита». 
В частности, в лаборатории раз-
рабатываются материалы для 
предотвращения поражений ор-
ганов дыхания и кожи, которые 
будут гораздо совершеннее суще-
ствующих. Например, время не-
прерывного пребывания в самых 
современных общевойсковых про-
тивогазах не превышает четырёх 

часов. Созданные в лаборатории 
образцы фильтрующих систем по-
зволят значительно увеличить это 
время, не затрудняя дыхания и со-
храняя свои защитные свойства.

Материалы, разрабатыва-
емые для обмундирования по 
направлению «Обеспечение 
жизнедеятельности», будут об-
ладать повышенной водонепро-
ницаемостью, бактериальной 
фильтрацией и устойчивостью 
к воздействию открытого пла-
мени. При этом за счёт высокой 
паропроницаемости военнос-
лужащий сможет комфортно 
переносить экстремальные 
климатические условия аркти-
ки и Крайнего Севера, пустынь, 
высокогорья и тропиков, на что 
существующее снаряжение не 
рассчитано.

На данный момент сотруд-
никами лаборатории получены 
опытные образцы по всем на-
правлениям.

ВыСоКая оЦенКа
На презентации структуры 

21 ноября присутствовали гене-
ральный директор фПИ а.И. Гри-
горьев, губернатор Саратовской 
области В.В. Радаев, министр 
промышленности и энергетики 
региона С.М. лисовский, ректор 
СГУ а.Н. Чумаченко, президент 
СГУ  л.Ю. Коссович, члены реги-
онального правительства, пред-
ставители научных центров и 
предприятий Министерства обо-
роны Рф.

Приветствуя собравшихся, гу-
бернатор В.В. Радаев отметил, что 
создание в СГУ совместной с фон-
дом перспективных исследований 
лаборатории стало возможным 
благодаря высокому научному по-
тенциалу вуза и технологической 
базе, соответствующей статусу 
национального исследовательско-
го университета: «Уникальность 
этой площадки в том, что она 
станет опытной моделью коммер-
циализации научно-технических 
разработок саратовских учёных. 
Уникальны и сами образцы ин-
новационных материалов, кото-
рые при серийном выпуске будут 
иметь стратегическое значение 
повышения боеготовности рос-
сийских Вооружённых сил и спец-
служб. Этот проект может стать 
брендом нашего региона в сфере 
инновационных технологий», – за-
ключил губернатор.

Генеральный директор фПИ 
а.И. Григорьев в своём высту-

плении рассказал о совместной 
с Саратовским университетом 
работе. «С СГУ мы наладили 
взаимодействие практически 
сразу после того, как образовал-
ся фонд, потому что понимали – 
здесь хорошие научные школы, 
направления работы которых 
соответствуют нашим основным 
задачам». На базе университета 
планируется сформировать на-
учную школу, которая будет за-
ниматься проведением полного 
цикла исследований в области 
создания новых материалов.

Благодарность фонду за ока-
занное доверие выразил ректор 
университета а.Н. Чумаченко. 
алексей Николаевич уверен, что 
с таким коллективом професси-
ональных амбициозных учёных 
проект будет успешным. «леонид 
Юрьевич создал команду и поста-
вил цель доводить все научные 
разработки до реального продук-
та. И сейчас по многим пунктам 
мы уже находим конкретного по-
требителя», – сказал ректор.

По словам министра промыш-
ленности и энергетики области 
С.М. лисовского, этот проект ва-
жен для промышленности реги-
она. Сергей Михайлович назвал 
ряд крупных предприятий обла-
сти, которые нуждаются в техно-
логиях университетских учёных.

В ходе презентации лабора-
тории её научный руководитель 
– профессор л.Ю. Коссович – 
особое внимание уделил эволю-
ционному развитию технологии 
создания инновационных мате-
риалов в Саратовском универ-
ситете. В 2009 году в вузе был 
создан Образовательно-научный 
институт наноструктур и биоси-

стем, в котором разработали ра-
невые покрытия из нановолокон 
биополимера хитозана. В 2010 
году СГУ была присвоена катего-
рия «Национальный исследова-
тельский университет», с тех пор 
университетом открыто несколь-
ко инновационных центров. Под-
писание соглашения с фондом 
перспективных исследований 
стало очередной важной вехой в 
истории учебного заведения.

общение С ПреССой
Заключительным этапом пре-

зентации лаборатории «Матери-
алы специального назначения» 
стала пресс-конференция, перед 
которой Ю.е. Сальковский пред-
ставил доклад о дальнейшем 
развитии направлений деятель-
ности структуры. 

Беседа с журналистами на-
чалась с обсуждения перспектив 
становления шестого технологи-
ческого уклада в нашей стране. По 
словам а.И. Григорьева, кульми-
нацию этого процесса составляет 
переход к цифровому проектиро-
ванию и изготовлению изделий с 
помощью аддитивных технологий. 
«Каждый из этих элементов посте-
пенно внедряется в нашу жизнь, 
и через 5-10 лет можно ожидать 
реальных результатов», – подчер-
кнул а.И. Григорьев.

Представителей СМИ интере-
совало, почему именно Саратов 
выбран для создания инноваци-
онной лаборатории. «Мы выби-
рали не город. По всей стране мы 
искали те точки, где можно реа-
лизовать наш проект. В Саратове 
чудесным образом сошлись две 
крупных составляющих: техноло-
гическое оборудование, которым 
обладает СГУ, и люди, умеющие 
на нём работать. Нам только 
осталось правильно сформули-
ровать задачи и обеспечить ре-
сурсами», – ответил глава фонда.

Первые результаты рабо-
ты новой структуры, по словам 
директора фонда, планируется 
получить уже в следующем году. 
«деятельность лаборатории и 
приём результатов идут в непре-
рывном режиме», – отметил он.

Ректор а.Н. Чумаченко рас-
сказал, что открытие лаборато-
рии – это выдающийся результат 

работы, к которому вуз шёл не 
один год: «На протяжении семи 
лет мы создавали в университе-
те научные центры, организовы-
вали их работу, и сегодняшнее 
событие – это победа для нас. 
Мы доказали всем, что двига-
лись в правильном направле-
нии. Уже через три года мы бу-
дем готовы презентовать фонду 
реальный продукт – итог работы 
этой лаборатории».

По словам президента 
л.Ю. Коссовича, одним из со-
временных направлений госу-
дарственной политики в области 
образования является финансо-
вая поддержка инновационных 
вузов. Это позволяет им созда-
вать те научные структуры, ко-
торые должны помочь промыш-
ленности в производстве новых 
продуктов. «Сегодня здесь со-
брались люди, которым государ-
ство доверило определять на-
учно-технологическую политику 
в области работы науки на обо-
ронно-промышленный комплекс 
страны. Открытие лаборатории 
“Материалы специального на-
значения” свидетельствует о том, 
что задача, которая поставлена 
перед фондом и СГУ, успеш-
но выполняется», – подчеркнул  
леонид Юрьевич.

«Наша цель – создать кон-
куренцию на мировом уровне. 
Новые научные разработки по-
влекут за собой подъём промыш-
ленного производства, а вместе 
с тем повысят уровень предпри-
ятий, решающих аналогичные 
задачи. Это сможет вывести наш 
регион в лидеры», – выразил 
своё мнение С.М. лисовский.

Относительно ближайших 
научных планов университета 
ректор и президент СГУ отме-
тили, что вуз имеет достаточное 
количество оборудования для 
дальнейших инновационных ис-
следований. Главной задачей 
руководство считает выход каж-
дого из существующих научных 
центров на тот уровень, кото-
рого достиг сегодня ИтЦ «Пер-
спективные материалы».

Альфия ГАДЕЛЬШИНА,
Инна ГЕРАСИМОВА,

Анастасия МОСКАЛЁВА

Генеральный директор фонда по достоинству оценил разработки саратовских учёных

все гости особо отметили высочайший научно-технический потенциал СГУ
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запечатлённые мгновения истории
Следуя лучшим семейным традициям, Саратовский государственный университет 
второй раз создал свой фотоальбом, подводя итоги очередного пятилетия. ведь все 
члены «семьи» должны знать о своей истории и достижениях и помнить, что они яв-
ляются частью большого целого.

фотоальбом позволяет объ-
единить в себе такие элементы 
памяти, как документы, фото-
графии и воспоминания. Однако 
«университетская семья слиш-
ком велика, чтобы уместиться в 
пределах одного тома, который 
можно было бы дополнять до 
бесконечности, а сам универ-
ситет слишком стремительно 
меняется, чтобы можно было 
составить его описание, ак-
туальное для сколько-нибудь 
продолжительного временного 
отрезка. В канун празднования 
новой даты в истории СГУ мы 
решили выпустить фотоальбом, 
который зафиксирует калейдо-
скоп университетской жизни, 
сделает многомерный фотосни-
мок Саратовского университета 
в год его 105-летия», – пишет в 
приветственном слове ректор 
а.Н. Чумаченко.

Как отмечает президент 
л.Ю. Коссович, первый фото-
альбом был издан в год столе-
тия университета, в 2009 году, 
и запечатлел на своих страни-
цах университетский комплекс 
и огромный коллектив. Но СГУ 
изменился: «за прошедшее вре-
мя был создан инновационный 
пояс. Начало его формированию 
было положено Инновационной 
образовательной программой и 
было форсировано получением 
категории “Национальный иссле-
довательский университет”», – 
подчеркнул леонид Юрьевич.

Изданный в этом году вто-
рой альбом показывает нам со-
стояние университета на дан-
ный момент и рассказывает об 
истории и жизни его институтов, 
факультетов, управлений и цен-
тров, создаёт общую картину 
комплекса и каждой структуры в 
отдельности.

фотоальбом «Саратовский 
государственный университет» 
состоит из восьми разделов, 
каждый из которых отражает ос-
новные стороны жизни вуза. Из-
дание иллюстрировано красоч-
ными фотографиями, которые 
позволяют не только узнать об 
СГУ чуть больше, но и заглянуть 
на пары к преподавателями, по-
наблюдать за экспериментами в 
лабораториях, побывать на вир-
туальных экскурсиях в музеях, с 
головой окунуться в насыщен-
ную студенческую жизнь.

В своеобразной летописи 
вуза не обделены вниманием 
и первые годы существования 
СГУ. Открывает альбом копия 
«Закона об учреждении уни-
верситета в городе Саратове», 
подписанного императором 
Николаем II. Первый раздел – 
«архитектурный ансамбль» – 
рассказывает о четырёх велико-
лепных корпусах, возведённых 
под руководством архитектора-
строителя К.л. Мюфке. Раздел 
иллюстрируется старыми и но-
выми фотографиями ансамбля, 
который за 105 лет вырос до 
целого городка.

Самый объёмный раздел по-
свящён образованию. Здесь 
представлена подробная ин-
формация об образовательных 
подразделениях университета. 
В издании представлены не 
только институты, факультеты и 
колледжи СГУ, но и Региональ-
ный центр довузовского образо-
вания, который работает с аби-
туриентами. Структура каждой 
главы включает в себя краткую 
историю, перечень специально-
стей и направлений, по которым 
ведётся обучение, описание ка-
федр, лабораторий и отделов. 
Благодаря такому подробному и 

объёмному материалу, создаёт-
ся целостное представление об 
учебной деятельности в Сара-
товском университете.

На следующих 34 страницах 
нашли место статьи о совер-
шенно разных по своим задачам 
подразделениях: Образователь-
но-научном институте нано-
структур и биосистем, Институ-
те микро- и наноэлектроники, 
Зональной научной библиотеке, 
Ботаническом саде, Вычисли-
тельном центре, Поволжском 
региональном центре инфор-
мационных технологий и Изда-
тельстве СГУ. Все эти структуры 
объединены одной целью – раз-
вивать и продвигать науку не 
только в масштабах универси-
тета, но в масштабах страны. 
Учёные вуза неоднократно заво-
ёвывали крупные гранты на ис-
следования, выигрывали феде-
ральные конкурсы, становились 
дипломантами и лауреатами 
различных выставок и салонов.

Инновации стали темой сле-
дующего раздела фотоальбома. 
В инновационной, как и в науч-
ной деятельности университета, 
за последние годы произошли 
колоссальные изменения. Все 
структуры, о которых написано в 
разделе – ИтЦ «Перспективные 
материалы», Научно-технологи-
ческий центр и НтЦ «Микро- и 
наноэлектроника» – новые, по-
явившиеся в СГУ в последние 
пять лет, в том числе благодаря 
победе вуза в конкурсе на полу-
чение категории «Национальный 
исследовательский университет».

также из книги можно узнать 
о месте СГУ на мировой аре-
не. Международная деятель-
ность позволяет Саратовскому 
университету держать руку на 
пульсе и постоянно быть в курсе 

последних новостей образова-
ния со всего мира. Кроме того, 
благодаря взаимодействию с ву-
зами других стран налаживается 
сотрудничество в образователь-
ной, научной и инновационных 
сферах, а значит, студенты и 
сотрудники СГУ имеют возмож-
ность поделиться опытом с ино-
странными коллегами.

Особый раздел посвящён 
музейному комплексу универси-
тета. В 105-летней истории СГУ 
было немало страниц, которые 
занимают почётные места в 
Музее истории вуза, на выстав-
ке по истории русской книги, в 
гербарии, зоологическом музее, 
музее археологии, музее физи-
ческих приборов и лекционных 
демонстраций, региональном 
музее землеведения. Каждая из 
экспозиций достойна того, что-
бы подробно изучить экспонаты 
и потратить на это не один час.

В альбоме рассказано и о 
насыщенной студенческой жиз-
ни нашего вуза. Студенты СГУ 
могут попробовать свои силы в 
любых сферах. В течение всего 

года они проявляют свои твор-
ческие способности в Студенче-
ском клубе, узнают, кто быстрее, 
выше и сильнее в Спортивном 
клубе, формируют лидерские 
качества в Совете студентов 
и аспирантов. летом активная 
жизнь не останавливается, но 
продолжается в Спортивно-оздо-
ровительном лагере «Чардым». 
Университет поддерживает связь 
со своими студентами и после 
того, как они получат дипломы. 
для этого есть Региональный 
центр содействия трудоустрой-
ству и адаптации к рынку труда 
выпускников ВПО, а также ассо-
циация выпускников СГУ.

Завершает фотоальбом ин-
формация о Киностудии и Цен-
тре СМИ, структурах, на базе 
которых создаются и выходят 
университетские издания, теле- 
и радиопроекты.

В фотоальбоме Саратовский 
государственный университет 
предстаёт как большая дружная 
семья с интересной, яркой, мно-
гогранной историей.

Екатерина КУЧИШКИНА

В СГУ открыт рекрутинговый центр чемпионата мира
в Саратовском государственном университете 20 ноября открылся рекрутинговый 
центр XVI чемпионата мира по водным видам спорта 2015 года в Казани.

Новая структура функцио-
нирует на базе Волонтёрского 
центра СГУ. В её торжествен-
ном открытии приняли участие 
ректор а.Н. Чумаченко, министр 
молодёжной политики, спорта и 
туризма области Н.Б. Брилёнок, 
представители регионального 
министерства, а также сотрудни-
ки университета и волонтёры.

Заряд энергии и праздничное 
настроение всему мероприятию 

придала ответственная за со-
циально-воспитательную работу 
Института физической культуры и 
спорта О.В. Ильясова, открывшая 
церемонию исполнением гимна 
Олимпиады-80.

аудиторию приветствовал рек-
тор университета а.Н. Чумаченко. 
Он отметил, что в молодёжной 
среде всегда кипит жизнь: «Каж-
дый раз, когда я общаюсь с на-
шими студентами, осознаю, что 

здесь происходит всё самое ин-
тересное, самое яркое. Студен-
чество – лучшее время, а лучшие 
студенты учатся в Саратовском 
университете!» – с уверенностью 
заявил алексей Николаевич. Он 
также поблагодарил областное 
министерство за выбор СГУ в ка-
честве площадки для подготовки 
волонтёров к такому крупному со-
бытию, как чемпионат мира.

В свою очередь, министр 
молодёжной политики, спорта 
и туризма Саратовской обла-
сти Н.Б. Брилёнок подчеркнула, 
СГУ не раз доказывал, что до-
стоин этого права: «Волонтёры 
университета прекрасно зареко-
мендовали себя на Универсиаде 
в Казани, и я не сомневаюсь в их 
успехе на грядущих мировых со-
ревнованиях, – сказала Наиля 
Булатовна. – Развитию добро-
вольчества уделяется серьёз-
ное внимание в нашей области, 
и СГУ занимает здесь ведущую 
позицию. Именно поэтому Сара-
товский университет стал плат-
формой для проведения встре-
чи волонтёров области, которая 
запланирована на январь буду-
щего года».

На мероприятии за активную 
волонтёрскую деятельность в 
нашем регионе дипломом на-
граждена студентка механико-
математического факультета, 
региональный координатор 
волонтёрского корпуса «70-ле-
тие Победы» Мария Шмыгина. 
Мария поблагодарила Мини-
стерство молодёжной политики, 
спорта и туризма Саратовской 
области за поддержку иници-
атив СГУ и пригласила добро-
вольцев к участию в организа-
ции юбилейных мероприятий.

Ведущий церемонии, пред-
седатель Совета студентов и 

аспирантов Георгий Болотов, 
напомнил коллегам, что реги-
страция добровольцев на уча-
стие в XVI чемпионате мира по 
водным видам спорта 2015 года 
в Казани проводится на сайте 
ru.kazan2015.com. Среди участ-
ников церемонии открытия цен-
тра уже выявлены потенциаль-
ные волонтёры соревнований. 
Они показали блестящие зна-
ния в викторине, получив за от-
веты на вопросы о чемпионате 
сувениры с символикой турнира 
по водным видам спорта.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА
рекрутинговый центр на базе университета будет набирать  

добровольцев на чемпионат мира со всего региона

Студентка СГУ М. Шмыгина отмечена благодарностью  
министерства за активную волонтёрскую деятельность
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СаратоВСКий ГоСУдарСтВенный УниВерСитет. 
Фотоальбом
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СаратоВСКий 
ГоСУдарСтВенный 

УниВерСитет ВыиГрал 
«меГаГрант»

Саратовский государственный 
университет вошёл в число 40 побе-
дителей конкурса по привлечению 
ведущих учёных. Из четырёх заявок, 
поданных университетом, положи-
тельное решение было принято по 
привлечению к работе в вузе док-
тора физико-математических наук, 
заведующего кафедрой информаци-
онной безопасности РосНОУ, члена-
корреспондента РаН, профессора 
С.а. Никитова. Сергей аполлонович 
работает в СГУ по программе «Ра-
диоэлектроника».

1о июня 2011

СГУ Стал обладателем ГрантоВ 
рУССКоГо ГеоГраФиЧеСКоГо 

общеСтВа
36 научно-исследовательских экспедицион-

ных, информационно-просветительских, изда-
тельских проектов, направленных на развитие 
экологического туризма внутри страны, получи-
ли гранты Русского географического общества. 
Церемония прошла в Императорском актовом 
зале здания Института стран азии и африки 
МГУ имени М.В. ломоносова. Поддержку полу-
чили и проекты Саратовского государственного 
университета: «Учебно-краеведческий атлас 
Саратовской области» и «Комплексная экспеди-
ция “Волга – главная улица России”», подготов-
ленная совместно с Институтом географии РаН. 
Сертификаты были вручены проректору по ин-
новационной деятельности СГУ а.Н.Чумаченко.

28 июня 2011

на базе заВода «КонтаКт» 
Создан ноВый Центр

Целью Научно-образовательного 
производственного центра «СГУ-
Контакт» стало создание комплекса 
высокотехнологичных средств для 
осуществления деятельности учё-
ных и студентов по разработке и 
производству изделий микро- и на-
ноэлектроники мирового уровня по 
качеству и техническим параметрам. 
В 2013 году это подразделение по-
лучило новое название – Научно-
технологический центр «Микро- и 
наноэлектроника». В его задачи вхо-
дит обеспечение трансфера новых 
технологий в области радиоэлектро-
ники, создание и обеспечение благо-
приятных организационно-экономи-
ческих условий и поддерживающей 
инфраструктуры для функциони-
рования инновационного кластера, 
ведение научно-исследовательской 
и инновационной деятельности.

13 сентября 2011

СаратоВСКомУ УниВерСитетУ 
ПриСВоен СтатУС «ВУз летней 

УниВерСиады-2013»
В рамках эстафеты «Универсиада в 

твоём городе» состоялось подписание со-
глашения о взаимном партнёрстве и со-
вместной деятельности по подготовке 
волонтёров между исполнительным дирек-
тором «Казань-2013» л.О. Сулима и ректо-
ром л.Ю. Коссовичем. Университет всегда 
славился своими спортивными достижени-
ями. Это подтверждают многочисленные 
победы студентов Саратовского государ-
ственного университета.

ПроеКт СГУ «IpsIlon 3.0» – УЧаСтниК 
инноВаЦионноГо Центра «СКолКоВо»

Проект СГУ «Система дистанционного образо-
вания на платформе ‘‘Ipsilon 3.0’’» вошёл в число 
участников Инновационного центра «Сколково». 
Эта система – новый социально-образователь-
ный продукт, который предоставляет студентам 
максимальное количество необходимых для об-
разования инструментов. Благодаря такому про-
граммному обеспечению, упрощается дистанци-
онное общение учащихся и преподавателей: они 
обмениваются файлами, педагоги читают онлайн-
лекции, проводятся видеоконференции. Победа в 
конкурсе является объектив-
ным доказательством 
того, что созданный 
в СГУ программ-
ный комплекс не 
только реализует 
идею открытого 
образования, но и 
составляет конку-
ренцию другим по-
добным комплексам 
на мировом рынке.

26 сентября 2011

9 ноября 2011

СтУденЧеСКий КлУб  
отметил юбилей

Студенческому клубу СГУ испол-
нилось 50 лет. Череда торжеств от-
крылась 9 ноября в театре оперы и 
балета. Поздравить Студклуб с юбиле-
ем пришли представители Правитель-
ства Саратовской области, депутаты 
Областной и Городской дум, а также 
руководители учреждений культуры, 
представители вузов. торжественные 
мероприятия продлились до 24 дека-
бря и завершились юбилейным концер-
том «Звёзды университетской сцены», 
в котором приняли участие выпускники 
Студенческого клуба разных лет.

6 декабря 2011

В УниВерСитете Создан наУЧно- 
технолоГиЧеСКий Центр

Научно-технологический центр СГУ ра-
ботает в области вакуумной металлургии, 
вакуумной термообработки и вакуумного на-
несения PVD покрытий. Основные целевые 
потребители услуг НтЦ – предприятия ави-
ационной, космической, оборонной, электро-
технической, электронной промышленности, 
а также организации, занимающиеся прибо-
ростроением и медициной. Центр занимает-
ся не только научно-исследовательской и ин-
новационной, но и учебной деятельностью. 
его сотрудниками организован ряд спецкур-
сов и спецсеминаров, студенты проходят на 
базе НтЦ производственные практики и гото-
вят выпускные квалификационные работы.

25 августа 2012

В балашоВе отКрыт баССейн 
«УниВерСитетСКий»

При Балашовском институте Са-
ратовского государственного уни-
верситета открылся плавательный 
бассейн «Университетский». Бассейн 
построен по новейшим технологиям 
и абсолютно экологичен. Ввод в экс-
плуатацию спортивного комплекса – 
это закономерное явление, поскольку 
Саратовским университетом взят курс 
на активное развитие студенческого 
спорта: восстановлен Спортклуб, в 
2011 году образован Институт физи-
ческой культуры и спорта.

24 декабря 2013
В УниВерСитете отКрылСя итЦ 
«ПерСПеКтиВные материалы»

На территории ОаО НПП «РефОпто-
электроника» состоялась презентация 
Инновационно-технологического центра 
СГУ «Перспективные материалы». де-
легация во главе с губернаторам Сара-
товской области В.В. Радаевым ознако-
милась с разработками университета. 
В церемонии открытия комплекса при-
нял участие и министр промышленности 
и энергетики области С.М. лисовский, а 
также президент торгово-промышленной 
палаты М.а. фатеев и вице-президент 
фонда «Сколково» В.ф. Колесников. Гу-
бернатор отметил, что представленные 
разработки направлены на развитие про-
мышленного потенциала Саратовской 
области.

10 января 2014

СГУ – Победитель IV КонКУрСа на 
ПолУЧение ГрантоВ ВедУщих УЧёных

Определены победители четвёртого откры-
того конкурса на получение грантов Прави-
тельства Российской федерации для государ-
ственной поддержки научных исследований, 
проводимых под руководством ведущих учёных 
в российских образовательных учреждениях 
высшего профессионального образования, на-
учных учреждениях государственных академий 
наук и государственных научных центрах Рос-
сийской федерации. СГУ – единственный гран-
тополучатель в Саратовской области. Победа 
в конкурсе предполагает привлечение к работе 
в вузе профессора лондонского университе-
та королевы Марии Г.Б. Сухорукова. В рамках 
гранта Глеб Борисович  
совместно с учёными 
Саратовского уни-
верситета работа-
ет над проектом 
«дистанционно 
у п р а вл я е м ы е     
наноструктури-
рованные систе-
мы для адресной 
доставки и диагно-
стики».

18 сентября 2014
СГУ Вошёл В СПиСоК 

лУЧших УниВерСитетоВ 
мира По ВерСии Qs

Британское международ-
ное консалтинговое агентство 
«Quacquarelli Symonds» опубли-
ковало десятый рейтинг лучших 
университетов мира. Впервые 
в топ-800 вошёл Саратовский 
государственный университет 
имени Н.Г. Чернышевского. СГУ 
стал одним из 50 вузов, набрав-
ших одинаковое количество 
баллов и разместившихся на 
601–650-м местах. Саратовский 
университет занял 15 место сре-
ди российских вузов и стал един-
ственным учебным заведением 
области, включённым в рейтинг.

25 октября 2014
Патриарх Кирилл оСВятил храм Во 

имя СВятых раВноаПоСтольных 
Кирилла и меФодия

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
посетил храм во имя святых равноапостоль-
ных Кирилла и Мефодия, учителей словен-
ских. Здесь Святейший Патриарх Кирилл 
совершил чин малого освящения. На бого-
служении слова благодарности прозвучали в 
адрес благотворителей и жертвователей при-
хода, руководства СГУ, студентов и препода-
вателей университета. Храму во имя святых 
равноапостольных Кирилла и Мефодия его 
Святейшество передал донскую икону Божи-
ей Матери, Зональной научной библиотеке 
СГУ имени В.а. артисевич – свои книги. Кроме 
того, Патриарх наградил орденами святителя 
Макария, митрополита Мо-
сковского и всея Руси 
III степени прези-
дента л.Ю. Коссо-
вича и ректора 
а.Н. Чумаченко. 
доцент С.И. Не-
балуев награж-
дён орденом 
святого благо-
верного князя да-
ниила Московского 
III степени.

инноВаЦионные разработКи 
СаратоВСКоГо УниВерСитета  

В ГоСУдарСтВенной дУме
В Государственной думе состоялось тор-

жественное открытие дней Саратовской об-
ласти и выставка достижений региона. В рам-
ках этого мероприятия СГУ представил свои 
инновационные разработки. Презентация 
потенциала Саратовской области прошла в 
Малом зале Государственной думы. Министр 
промышленности и энергетики области С.М. 
лисовский, характеризуя развитие региона, 
отметил: «Особая роль в 
инновационном раз-
витии региона от-
водится научно-
му потенциалу 
нашего ведуще-
го университета, 
который являет-
ся ядром регио-
нальной иннова-
ционной системы».
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СГУ: от 100 к 105 годам
СГУ исполняется 105 лет. вуз ни на секунду не пере-
стаёт двигаться вперёд и с каждым годом дости-
гает новых высот. За пять лет с момента векового 
юбилея СГУ значительно изменился. в подборке 
представлены самые яркие события из жизни Са-
ратовского университета.

18 декабря 2009

В театре оПеры и балета Прошло  
торжеСтВенное ПраздноВание 100-летия СГУ

В 2009 году Саратовский государственный университет от-
метил вековой юбилей со дня основания. Главное празднество 
прошло 18 декабря в театре оперы и балета, где состоялось 
заседание Учёного совета. Сто лет на-
зад торжества по случаю открытия 
вуза в Саратове проходили в этом 
же театре. В числе почётных го-
стей праздника были первые лица 
страны и области. В адрес уни-
верситета пришла телеграмма от 
Президента России д.И. Медведе-
ва. В послании Президент поздра-
вил СГУ со знаменательной датой 
и отметил, что вуз – крупный научно-
образовательный центр Поволжья.

20 апреля 2010

СГУ ПриСВоена 
КатеГория 

«наЦиональный 
иССледоВательСКий 

УниВерСитет»
СГУ выиграл в конкур-

се на получение категории 
«Национальный исследо-
вательский университет». 
Победа в конкурсе – это 
способ выйти на новый уро-
вень. В конкурсе участво-
вало 128 высших учебных 
заведений России. Из их 
числа было отобрано 14 
лучших. декан факультета 
нано- и биомедицинских 
технологий, руководитель 
Программы развития НИУ 
С.Б. Вениг, комментируя по-
беду в конкурсе, отметил, 
что в рамках исследова-
тельского университета ох-
вачено около 95% всех со-
трудников и студентов.

9-13 апреля 2010

реФорма ВыСшеГо 
образоВания 

В СаратоВСКом 
ГоСУдарСтВенном 

УниВерСитете
В Саратовском государ-

ственном университете про-
шёл цикл лекций проректора 
по учебно- методической ра-
боте, профессора е.Г ели-
ной. темой лекций стали 
«Принципы формирования 
основных образовательных 
программ на основе феде-
ральных государственных 
образовательных стандар-
тов». Слушатели узнали о 
тонкостях перехода универ-
ситета на уровневую систему 
образования, внедрении ба-
калавриата и магистратуры.

18 августа 2010

В СГУ наЧалоСь заСеление 
СотрУдниКоВ В дом  

молодых УЧёных
В СГУ сданы под ключ новые бла-

гоустроенные квартиры в доме мо-
лодых учёных – общежитии по улице 
Рабочая, 12. В здании расположено 
117 однокомнатных и двухкомнатных 
квартир. дом оснащён собственной 
котельной и трансформаторной под-
станцией. По инициативе ректора 
л.Ю. Коссовича и при поддержке 
Учёного совета жильё получили 105 
молодых преподавателей, сотрудни-
ков, аспирантов – людей, от которых 
зависит будущее университета.

1 сентября 2012

ПраВительСтВо облаСти и 
СГУ ПодПиСали доГоВор о 

СотрУдниЧеСтВе
Между Правительством области и Саратов-

ским государственным университетом был под-
писан договор о сотрудничестве. Свои подписи 
под документом поставили губернатор области 
В.В. Радаев и ректор университета л.Ю. Коссо-
вич. Основными направлениями совместной 
работы Правительства и СГУ стали сотрудни-
чество в сферах информационных технологий, 
науки и инноваций, природоохранной деятель-
ности, образования, культуры и охраны культур-
ного наследия. Предварительно пункты догово-
ра обсуждались с руководителями отраслевых 
министерств, поэтому это не просто рамочное 
соглашение, а конкретный алгоритм действий.

29 октября 2012

В СГУ Прошёл Семинар 
для работниКоВ 

УЧреждений 
ПроФобразоВания

В Саратовском государствен-
ном университете состоялся 
семинар-совещание для руково-
дящих работников учреждений 
профессионального образова-
ния Приволжского федерального 
округа. Мероприятие посвящено 
результатам мониторинга эф-
фективности внедрения фе-
деральных государственных 
образовательных стандартов уч-
реждениями профессионально-
го образования. В актовом зале 
X корпуса собрались руководите-
ли высших, средних и начальных 
профессиональных образова-
тельных учреждений из разных 
городов России.

11 декабря 2012

19 июня 2013
л.ю. КоССоВиЧ избран 

Президентом СГУ
На заседании Учёного совета 

выбрали президента Саратовско-
го государственного университета 
имени Н.Г. Чернышевского. По 
представлению Минобрнауки Рф 
на должность президента была 
предложена на рассмотрение кан-
дидатура действующего ректора, 
доктора физико-математических 
наук, лауреата Государственной 
премии Рф в области науки и тех-
ники, профессора л.Ю. Коссовича. 
Члены Учёного совета универси-
тета единогласно проголосовали 
за его избрание. л.Ю. Коссович 
поблагодарил всех своих коллег, 
членов Учёного совета за ока-
занное ему доверие: «Мы с вами 
работали почти 10 лет. Укрепляли 
и создавали заново университет-
скую инфраструктуру, сохраняли 
и приумножали традиции фунда-
ментальной науки. Мы создали со-
вершенно новую миссию универ-
ситета – инновационную».

21 июня – 17 июля 2013
СтУденты и СотрУдниКи СГУ Стали 

УЧаСтниКами УниВерСиады
СГУ принял масштабное участие в летней 

Универсиаде в Казани. 225 добровольцев Са-
ратовской области, проходившие обучение в 
Волонтёрском центре СГУ, работали на различ-
ных площадках в столице татарстана. От обла-
сти на соревнования приехали 11 спортсменов, 
из них четверо – студенты и магистранты СГУ: 
Илья Захаров, Наталья лобова, Кира Степа-
нова, Владимир Мальков. Соревнования про-
ходили с 6 по 17 июля. Олимпийский чемпион, 
студент 2 курса магистратуры юридического 
факультета Илья Захаров завоевал золотую 
медаль в синхронных прыжках с трёхметрового 
трамплина. две серебряные медали привезла 
со Всемирных игр студентка 4 курса социологи-
ческого факультета Наталья лобова.

2 сентября 2013
отКрылаСь ноВая  

базоВая КаФедра СГУ
В Гуманитарно-экономическом 

лицее Саратова состоялось откры-
тие базовой кафедры русской фи-
лологии и медиаобразования СГУ. 
Новая кафедра создана в рамках 
договора о взаимодействии уни-
верситета и ГЭла. документ был 
подписан в марте 2013 года. Заве-
дующей базовой кафедрой стала 
профессор О.И. дмитриева. долж-
ность научного руководителя лицея 
закреплена за доцентом кафедры 
общего литературоведения и жур-
налистики а.В. Раевой.

11 сентября 2013
СГУ и лми отКрыли КаФедрУ 

оСноВ математиКи и 
инФорматиКи

В актовом зале X корпуса СГУ 
прошло торжественное открытие 
базовой кафедры основ матема-
тики и информатики и подписание 
соглашения между Саратовским 
государственным университетом и 
лицеем математики и информати-
ки. Открытие новой кафедры при-
даст импульс развитию лицея и 
города в целом, оно позволит уве-
личить количество инновационных 
образовательных практик, повы-
сить качество образовательных и 
воспитательных услуг. 

17 сентября 2013
дВадЦать Пятым реКтором СГУ 

Стал а.н. ЧУмаЧенКо
В СГУ имени Н.Г. Чернышевского 

прошли выборы на должность ново-
го, двадцать пятого, ректора. Ранее 
структурными подразделениями и ини-
циативными группами сотрудников 
кандидатами на должность ректора 
были выдвинуты проректор по научно-
исследовательской работе СГУ, доктор 
географических наук, заведующий ка-
федрой геоморфологии и геоэкологии, 
профессор а.Н. Чумаченко и замести-
тель директора Образовательно-на-
учного института наноструктур и био-
систем, профессор кафедры физики 
полупроводников, доктор химических 
наук, профессор д.а. Горин. Выборы 
проходили в режиме тайного голосо-
вания. На основании его результатов 
конференция приняла решение об из-
брании профессора а.Н. Чумаченко 
на должность ректора Саратовского 
государственного университета сроком 
на пять лет. В ответном слове алексей 
Николаевич поблагодарил свою семью, 
ректорат и коллектив университета за 
поддержку. По его словам, это аванс, 
который необходимо будет оправдать.
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Миновав столетний рубеж, Саратовский государственный университет вступил в 
качественно новый этап своего пути – в эпоху Национального исследовательского 
университета. Эта современная форма университетского сообщества позволяет про-
являть более гибкую реакцию на стремительно меняющиеся условия внешнего мира 
и поступательно развиваться, несмотря на возможные трудности, которые с готов-
ностью развёртывает перед нами окружающая действительность. Сформулировав 
приоритетные направления развития, СГУ определил для себя образовательные, 
научные и хозяйственные приоритеты. тем самым, коллективом вуза была приня-
та «дорожная карта», в целом определяющая дальнейший маршрут, но при этом на-
правленная на постоянный творческий поиск. 

Накануне знаменательной даты редактор «Саратовского университета» побеседо-
вал с ректором СГУ, профессором алексеем Николаевичем чумаченко и президентом 
СГУ, профессором Леонидом Юрьевичем Коссовичем и из первых рук узнал о самых 
важных итогах минувшей «пятилетки». в этом разговоре прозвучала оценка научных 
достижений вуза и происходящих в нём инновационных процессов; был дан анализ 
перспектив развития региональных и международных связей университетских ис-
следовательских центров и научных коллективов; обозначено состояние конструк-
тивного диалога с органами региональной и федеральной власти. обсуждение кос-
нулось секрета творческого долголетия и популярности Саратовского университета, 
а также главных студенческих инициатив. Участники беседы поделились своими про-
гнозами на ближайшее будущее, поведали о своём видении будущего отдалённого, 
сформулировали наиболее актуальные задачи, с которыми предстоит столкнуться в 
самое скорое время, и озвучили свои пожелания сотрудникам университета накануне 
105-го Дня рождения. 

– алексей Николаевич, мо-
жете ли вы дать характери-
стику современному Саратов-
скому университету: какой он, 
СГУ в год 105-летия?

– Университет у нас во всех 
смыслах развивающийся, при-
чём развивающийся очень 
динамично. Годы, которые 
предшествовали современно-
му состоянию университета, 
были очень разными и часто 
непростыми. И каждый пери-
од в 105-летней истории СГУ 
внёс свой вклад в его ста-
новление. Очень сложным 
временем для всей высшей 
школы России стали 1990-е 
годы. Многие вузы сегодня в 
прямом смысле благодарят 
судьбу за то, что им удалось 
тогда сохранить свой научный 
и образовательный потенциал.  
В те годы Саратовский универ-
ситет смог сохранить самое 
главное – свои научные шко-
лы. И это удалось сделать в то 
время, когда был недостаток 
финансирования, увольнялись 
профессора, а молодёжь не 
хотела идти в науку. Но фун-
дамент, заложенный многими 
поколениями учёных, удалось 
сохранить, чтобы в начале 
нового века на его базе сфор-
мировать новый университет. 
Поэтому развитие, которое мы 
наблюдаем в последние годы, 
основано на всей столетней 
истории, а также на двух уни-
кальных государственных про-
граммах, которые помогли нам 
создать университет нового 
типа: Инновационной образо-
вательной программе 2007-
2008 годов и программе Наци-
онального исследовательского 
университета, которую мы ре-
ализуем сейчас.

– Леонид Юрьевич, прошло 
5 лет с тех пор, как универси-
тет отпраздновал свой веко-
вой юбилей. Какие события 
вы могли бы назвать в числе 
главных за это время?

– Это интересный вопрос, 
поскольку важных событий 
было действительно много. 
Мне не хотелось бы расстав-
лять приоритеты, да и не всег-
да это нужно. Но я бы начал с 
того, что в этом году патриарх 

Кирилл освятил универси-
тетский храм во имя святых 
равноапостольных Кирилла и 
Мефодия. Это действительно 
историческое событие, которое 
трудно переоценить. Конечно, 
в числе главных я назову и 
выборы ректора, которые со-
стоялись в 2013 году. Это важ-
но, потому что был сохранён 
вектор развития университета. 
Коллектив СГУ выбрал ректора 
из профессоров, работающих 
в университете, – достойную 
кандидатуру, на которую сегод-
ня мы возлагаем надежды. я 
бы назвал ещё и то, что опре-
деляет сегодня новую миссию 
университета – инновацион-
ную. Она появилась со стату-
сом национального исследо-
вательского университета и 
подразумевает создание сети 
инновационных центров. Вот, 
пожалуй, самые главные собы-
тия за это время.

– алексей Николаевич, за 
последние пять лет наблю-
дается активная интеграция 
университета в жизнь регио-
на: примером может служить 
и подписание соглашения о 
сотрудничестве с правитель-
ством Саратовской области, 
и участие членов областного 
правительства в мероприя-
тиях СГУ, и презентация уни-
верситета в Государственной 
Думе... Можно ли говорить о 
том, что сегодня власть ре-
гиона делает ставку на на-
учный, экспертный подход к 
решению различных вопро-
сов? в чём важность такого 
диалога?

– Университет всю свою 
вековую историю работал на 
Саратовский регион и в на-
учном, и в образовательном 
плане. Мы всегда это делали 
и продолжаем делать с удо-
вольствием, поскольку счи-
таем, что это одна из наших 
важнейших задач. Валерий 
Васильевич Радаев оценил 
вклад нашего университета в 
развитие области ещё до того, 
как стал губернатором. Он не-
однократно посещал универ-
ситет, становился участником 
всех важнейших событий в на-
шей новейшей истории. а с тех 

пор, как он занял пост губерна-
тора, стал огромное внимание 
уделять образованию, науке, 
студенческой молодёжи, видя 
в этом будущее Саратовской 
области. Сейчас Валерий Ва-
сильевич со своей стороны 
делает всё, чтобы связь между 
наукой и производством рас-
ширялась. Мы очень рады тем 
изменениям, которые проис-
ходят в последние годы, пото-
му что быть востребованными 
своим регионом – это здорово! 
если приводить примеры, то 
мы единственные в Саратове 
готовим учителей, которые с 
удовольствием работают в на-
ших школах. Выпускники всех 
специальностей и направ-
лений также в большинстве 
своём работают именно в Са-
ратовской области. Поэтому я 
могу с уверенностью сказать, 
что мы заинтересованы друг 
в друге: СГУ многое делает 
для региона, а Правительство 
Саратовской области делает 
многое для нас.

– Леонид Юрьевич, не-
сколько лет назад универ-
ситетом была выработана 
инновационная стратегия – 
сосредоточенное внимание на 
приоритетных направлениях 
развития. Доказывает ли она 
свою эффективность?

– я считаю, что она в полной 
мере доказала свою эффектив-
ность и продолжит доказывать 
её в будущем. Возьмём хотя бы 
инновационные центры – клю-
чевые точки нашей инноваци-
онной политики. Мы сосредо-
точили ресурсы в основном на 
главных направлениях: мате-
риаловедении, нанотехнологи-
ях и радиоэлектронике, и каж-
дый из трёх центров работает 
по одному из этих направле-
ний. Не прошло ещё и месяца, 
как на базе Инновационно-тех-
нологического центра «Пер-
спективные материалы» была 
открыта лаборатория «Мате-
риалы специального назначе-
ния». я думаю, что так центр 
доказал свою эффективность, 
ведь лаборатория создана по 
договору университета с фон-
дом перспективных исследо-
ваний, который работает на 

перспективное развитие нашей 
оборонной промышленности 
и курируется первыми лицами 
государства. Вот это и есть по-
казатель эффективности – всё, 
что производится в этой лабо-
ратории, – это государствен-
ный заказ. Кроме того, фПИ 
считает наш университет од-
ним из главных исполнителей 
в ряде проектов комплексной 
программы «Защитник буду-
щего». Заказы уже получили и 
другие наши инновационные 
структуры. Все наши центры 
позволяют не только развивать 
науку, обучать студентов, но и 
производить реальную продук-
цию. я думаю, что это и есть 
показатель эффективности 
нашей стратегии, ведь сегодня 
мы работаем по направлениям, 
необходимым государству.

– Инновационная стратегия 
лежит и в основе работы уни-
верситета по программе На-
ционального исследователь-
ского университета. алексей 
Николаевич, как статус НИУ 
помогает сегодня развивать-
ся университету?

– Национальный исследо-
вательский университет – это 
не просто название, которым 
можно было бы хвастаться. 
Категория НИУ ко многому обя-
зывает, а параметры, которые 
заложены в этой программе, 
сложно достижимы. Поэтому 
эффективная работа в этом 
статусе возможна только при 
включении в неё всего уни-
верситетского коллектива. За-
мечательно, что в нашем уни-
верситете это удаётся сделать. 
есть, конечно, сложности, с 
которыми сталкиваемся и мы, 
и другие вузы, обладающие та-

ким же статусом. Но, несмотря 
на это, пять лет работы по про-
грамме НИУ дали универси-
тету очень многое. Мы смогли 
уникальным образом укрепить 
материальную базу. те воз-
можности, которые сегодня 
открываются перед нашими ис-
следовательскими центрами, 
лабораториями, институтами, 
мы получили только благодаря 
работе в этом статусе. другой 
аспект – это возможность про-
хождения стажировок в веду-
щих научных центрах мира. И 
полученные там знания – тоже 
очень серьёзная база. Вместе 
уникальное оборудование и на-
выки наших учёных позволяют 
проводить исследования, осу-
ществлять разработки такого 
уровня, который в дальнейшем 
обеспечивает получение госу-
дарственных заказов. Поэтому 
исследования, проводимые 
в СГУ, ориентированы на вы-
полнение задач федерального 
масштаба. Сейчас, по истече-
нии первых пяти лет, мы начи-
наем получать заказы в разных 
областях знаний: мы выигры-
ваем солидные гранты, стано-
вимся исполнителями проектов 
очень серьёзных государствен-
ных корпораций и фондов. 
Об одном таком проекте уже 
сказал леонид Юрьевич. По-
этому сегодня мы уверены, что 
первые 5 лет проекта прошли 
очень эффективно.

– тогда вернёмся к лабора-
тории «Материалы специаль-
ного назначения», открытие 
которой состоялось 21 ноя-
бря. традиционно в СГУ на 
базе лабораторий и центров 
могут проходить практику сту-
денты, проводить свои науч-

ные исследования молодые 
учёные. Леонид Юрьевич, бу-
дет ли это возможно в новой 
структуре?

– Всё, что создается в уни-
верситете нового, нацелено на 
молодёжь. Вспомните, когда 
мы открыли Образовательно-
научный институт наноструктур 
и биосистем, мы набрали в ос-
новном молодых сотрудников, 
и коллектив института сегодня 
на 95% состоит из молодёжи. 
За эти годы они уже практиче-
ски все защитили диссертации! 
то же самое и с этой лаборато-
рией: в основном молодёжь, и 
очень перспективная. Причём, 
люди возвращаются в универ-
ситет: один сотрудник вернулся 
из англии, второй – из крупно-
го научно-исследовательского 
российского центра. Конечно, 
в коллективе есть «испытан-
ные бойцы» – учёные с боль-
шим опытом, но основной ко-
стяк – молодые сотрудники. а 
работать, учиться, проходить 
практику, писать дипломную 
работу в лаборатории – это аб-
солютно естественно. Каждый 
наш центр имеет 3 функции: 
образовательную, научную и 
инновационную. В рамках об-
разовательной деятельности 
мы учим наших студентов ра-
ботать на самом современном, 
уникальном оборудовании, по-
вышать свою квалификацию, 
отрабатывать полученные зна-
ния и навыки.

– вопрос в продолжение 
инновационной темы. Фонд 
«Сколково» выразил заин-
тересованность в проектах 
Саратовского университета. 
вряд ли этот интерес возник 
на пустом месте. Можете ли 

вы выделить какие-то мо-
менты в новейшей истории 
университета, которые сфор-
мировали «инновационный 
имидж» СГУ?  

– Начать нужно с того, что 
мы вошли в число 57 вузов, 
которые реализовывали инно-
вационную образовательную 
программу. Спустя 2 года мы 
стали одним из Национальных 
исследовательских универси-
тетов страны. так сформиро-
валась наша инновационная 
миссия. Ну а «Сколково» – 
одна из тех структур, которые 
ищут «инновационность». За 
последние годы мы добились 
многих результатов: и в радио-
электронике, и в области нано-
технологий, и в IT-сфере. фонд 
«Сколково» заинтересовался 
нами, потому что наши раз-
работки созрели: крупнейшие 
структуры считают выгодным 
для себя работать с нами.

– алексей Николаевич, СГУ 
сегодня – один из лучших уни-
верситетов россии. что позво-
ляет нашему вузу держаться 
на первых строчках в течение 
многих лет?

– тот самый фундамент, 
который закладывался и укре-
плялся на протяжении десяти-
летий, а также коллектив всех 
учебных, научных, инноваци-
онных подразделений. Нас 
сегодняшних сложно сравнить 
с тем, какими мы были, напри-
мер, в начале 2000-х годов. 
Сегодня нам стало действи-
тельно интереснее работать, 
ведь цели, которые мы ставим 
перед собой, высокого уров-
ня: федерального, междуна-
родного. Работать по-другому 
мы уже не можем. а самое 

главное, что за эти последние 
годы мы сами внутри себя вос-
питали желание быть впереди, 
установили довольно высокую 
планку. Это чувствуется. Ведь 
если мы проводим конферен-
цию, то она должна быть по 
крайней мере всероссийской, 
а чаще – даже международ-
ной. если мы участвуем в 
олимпиадах, конкурсах, меро-
приятиях – научных или спор-
тивных, – то результат ниже 
призового места как успех уже 
не воспринимаем. Это залог 
того, что мы постоянно дер-
жимся на первых строчках, 
хоть это и тяжело.

– а как сегодня университет 
представлен в международ-
ном образовательном про-
странстве? есть ли внешние 
оценки деятельности СГУ?

– да, такие оценки есть, и 
это наши позиции в авторитет-
ных международных рейтин-
гах. К ним можно относиться 
по-разному: в некоторых слу-
чаях недоверчиво, в каких-то 
– скептически. так или иначе, 
эти рейтинги существуют, и 
мы должны иметь их в виду, 
поскольку чаще всего они по-
казывают уровень требований, 
которые предъявляются к ву-
зам экспертным сообществом 
или работодателями. Мы, раз-
умеется, участвуем в россий-
ских рейтингах и во многих за-
нимаем верхние позиции. а в 
этом году мы вошли в рейтинг 
Британского международно-
го консалтингового агентства 
«Quacquarelli Symonds». В 
июне мы попали в число двух-
сот лучших университетов 
стран БРИКС. а в сентябре – в 
топ-800 лучших университетов 
мира и оказались на 601-650 
месте. Среди российских ву-
зов в этом рейтинге мы зани-
маем 15-е место. Но об авто-
ритете университета говорят 
не только рейтинги, но и вни-
мание учёных мирового уров-
ня, которые имеют очень се-
рьёзные и продуктивные связи 
с Саратовским университетом. 
Важной оценкой деятельности 
университета можно считать 
и признание в академическом 
сообществе – постоянное при-
глашение наших учёных в ка-
честве экспертов, ведущих 
докладчиков, организаторов 
научных мероприятий самого 
разного плана. Показателем 
является и то, что к нам едут 
учиться абитуриенты из раз-
ных стран не только ближнего, 
но и дальнего зарубежья. Все 
эти факторы в совокупности 
определяют мнение о нас, и 
мнение это очень хорошее.

– Леонид Юрьевич, СГУ 
долгие годы ведёт сотрудни-
чество с анкарским универ-
ситетом, но в последний год 
оно стало ещё более интен-
сивным. Какие ожидания вы 
связываете с этим партнёр-
ством?

– Мы действительно давно 
работаем с анкарским универ-
ситетом, это наш стратегиче-
ский партнёр. Мы долго искали 
направления, которые могли 
бы стать опорными в нашей 
совместной образовательной, 
научной и инновационной де-
ятельности. Во время послед-
ней стажировки, когда более 

20 сотрудников Саратовского 
государственного универси-
тета поехали в турцию, мы 
уже работали в специальных 
группах по выделенным пер-
спективным направлениям. 
Это была конкретная работа: 
по каждому направлению соз-
давалась «дорожная карта». 
если говорить о планах, то в 
образовательной сфере – это 
преподавание русского и ту-
рецкого языка. В научной мы 
делаем ставку на совместные 
археологические раскопки 
Увека. Ну а инновационная со-
ставляющая – это совместные 
разработки новых материа-
лов, трансфер технологий, ну 
и в конце концов – коммерци-
ализация результатов. Напри-
мер, турецкие партнёры очень 
заинтересовались нашей си-
стемой видеоконференций 
Ipsilon, они готовы сами рабо-
тать в этой системе и распро-
странять её в турции. Вот это 
и есть конкретные результаты 
нашей совместной работы. 

– есть ли, по вашему мне-
нию, какие-то ещё направ-
ления в международной де-
ятельности университета, 
которые могут стать прорыв-
ными в ближайшее время?

– Конечно, работа с ан-
карским университетом – это 
образцово -пок азательный 
пример. Но есть и другие ту-
рецкие, английские, амери-
канские, немецкие, француз-
ские университеты – мы давно 
работаем со многими вузами 
мира. Однако сейчас распы-
ляться по разным направле-
ниям мы не хотим, мы хотим 
углублять то, что уже работа-
ет, и добиваться конечных ре-
зультатов.

– алексей Николаевич, 
конкурс в университет в этом 
году был традиционно высо-
ким, на некоторых факульте-
тах он превысил 50 человек 
на место. чем СГУ привлекает 
абитуриентов? 

– Интересом к университету. 
К сожалению, нам пока не при-
ходится говорить о том, что мы 
преодолели так называемую 
«демографическую яму», вы-
пускников школ пока больше 
не становится. Но интерес к 
университету растёт, поэтому 
мы абитуриентов не теряем и 
терять не будем. Последние 
несколько лет количество бюд-
жетных мест, выделенных нам 
министерством, не уменьша-
ется, а в следующем году кон-
трольные цифры приёма будут 
ещё больше. Мы уже привыкли 
к очень высокому конкурсу на 
отдельных факультетах. Но в 
этом году нас приятно удивило 
то, что значительно повысил-
ся конкурс на педагогические 
направления. а это значит, 
что шаги, которые были пред-
приняты Правительством, ока-
зались верными: выпускники 
вузов стали с удовольствием 
идти работать в школы. По не-
которым профилям педобра-
зования конкурс в этом году 
был сравним с конкурсом на 
юридическом, экономическом 
факультетах. Никаких проблем 
мы не ощутили и с набором на 
естественно-научные направ-
ления. Уверен, что и в следу-
ющем году будет то же самое.

– Универсиада в Казани, 
работа волонтёрского цен-
тра, студенческих отрядов и 
объединений, недавнее от-
крытие рекрутингового цен-
тра XVI чемпионата мира по 
водным видам спорта– всё 
это примеры активной и ка-
чественной работы студен-
тов СГУ. в чём вы видите 
важность развития этого на-
правления?

– Это самое главное, навер-
ное, и есть. Ведь сколько бы 
мы ни говорили о значимости 
развития науки в вузах, самое 
важное, самое нужное государ-
ству от высших учебных заве-
дений – это образовательный 
и воспитательный процесс. И 
подготовка будущих специали-
стов, бакалавров, магистров – 
для нас первостепенная зада-
ча. К этой задаче добавляется 
и постоянно сопровождает её 
патриотическое воспитание. 
Поэтому то, что сейчас дела-
ется в нашем студенческом со-
обществе, меня очень радует. 
я думаю, что это происходит 
во всех вузах, и самосозна-
ние становится нашим, госу-
дарственным. Замечательно у 
нас развивается волонтёрское 
движение, но наши ребята ра-
ботают не только на крупных 
спортивных мероприятиях. 
Большая часть их работы – 
это посещение детских домов, 
встречи с ветеранами, поис-
ковая деятельность. Особен-
но мы гордимся «днём СГУ в 
Парке победы» – уже традици-
онным мероприятием, которое 
организовано нашими волон-
тёрами и студенческим само-
управлением. а сейчас мы 
начали подготовку к 70-летию 
Победы, и наши молодые ре-
бята подключились к этому не 
просто как к очередному меро-
приятию. Они воспринимают 
Победу в Великой Отечествен-
ной войне так же, как старшее 
поколение, как ветераны. И мы 
благодарим ребят за такую по-
зицию, за это ощущение и по-
настоящему взрослое отноше-
ние к нашей Родине.

– в течение ноября ре-
дакция газеты собирала 
студенческие поздравления 
университета с юбилеем. 
что вы хотели бы пожелать 
нашему университету в День 
рождения? 

а.Н. чумаченко: я хотел 
бы пожелать нашему универ-
ситету оставаться таким же 
молодым. Ведь в молодых ре-
бятах – в аспирантах, студен-
тах, волонтёрах – наше буду-
щее. И если наш университет 
будет чувствовать себя моло-
дым, он всегда будет находить 
силы для развития, для чего-
то нового, для каких-то нестан-
дартных идей и перспективных 
решений.

Л.Ю. Коссович: В России 
осталось пять императорских 
университетов: Московский, 
Санкт-Петербургский, томский, 
Казанский и Саратовский. Мы 
самые молодые из император-
ских университетов. Поэтому 
я желаю нашему университету 
всегда оставаться молодым!

Беседовал
Кирилл РОзАНОВ

Всё новое в университете нацелено на молодёжь
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Именно в Большой физической аудитории III корпуса, построенного в 1910 году, можно  
собрать на лекции максимальное количество студентов. Как и раньше, наибольшей популярно-

стью у студентов в БФа пользуются демонстрации опытов и экспериментов.

Связь времён в фотографиях
Благодаря современным технологиям, можно не 
только прочитать или услышать о том, как люди жили 
раньше, но можно стать свидетелями истории. в уни-
верситете многое меняется, он постоянно движется 
вперёд, но есть традиции, которые сохраняют из поко-
ления в поколение: использование передовых техно-
логий и память о людях и делах, с которых начинали 
развиваться наука и образование, здоровое спортив-
ное соперничество и студенческое братство.

Здание I корпуса СГУ было возведено в 1913 году. вместе с дру-
гими университетскими постройками по улице Московской оно 

составило уникальный архитектурный ансамбль. Спустя век гости 
города всё так же приходят в восторг при виде величественного 

комплекса Саратовского государственного университета.

Для обучения студентов в СГУ всегда использовались самые современные образовательные 
технологии, методики и оборудование. На фотографии студенты 1987 и 2014 годов вместе от-

рабатывают навыки синхронного перевода.

Студенческий клуб СГУ существует уже дольше полувека. На сцене Саратовского университета всегда 
было место артистам разных жанров, стилей и направлений. в одном номере объединились  

народники  и представители модерна.

Спортивно-оздоровительный лагерь СГУ «чардым» всегда был 
тем местом, где студенты и преподаватели любили проводить 

летние месяцы. На этой фотографии отдыхающие 1954 года 
кладут дорожку, по которой и сегодня ходят чардымовцы.
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вера Геннадьевна 
Семёнова,  
доцент кафедры  
политических наук:

Первое знакомство 
с СГУ произошло в 
далёком 1996 году, 
когда я поступала на 
факультет социаль-
ных и гуманитарных 

наук, который в то время располагался в 
IX корпусе. На абитуриентов университет 
производил неизгладимое впечатление. 
лично меня поразило тогда даже само 
здание: окна во весь этаж, места для слу-
шателей расположены амфитеатром. а 
преподаватели после школьных учителей 
выглядели солидными, недоступными ко-
рифеями науки. я сразу поняла, что мне 
предстоит трепетный, торжественный 
и волнующий период. Нужно было ещё 
сдать экзамены, но предвкушение чего-
то нового, интересного, захватывающего 
у меня возникло с первых минут знаком-
ства с университетом.

Максим вадимович 
Бгашев, доцент  

кафедры менеджмента 
и маркетинга:

Первый раз я попал 
в университет в 1998 
году, когда сдавал 
вступительные экзаме-
ны. Происходило это в 
V корпусе. У экономи-
стов не было постоянного «места жи-
тельства», поэтому занятия у нас были 
почти во всех зданиях. Мы «путеше-
ствовали» по всему университетскому 
городку и изучали географию универси-
тета. а недавно мы переехали в новый 
XII корпус. Мы занимаем почти целый 
этаж, здесь просторные аудитории и 
хорошее техническое оснащение. Это 
лишь один из примеров того, как Сара-
товский государственный университет 
растёт и меняется.

Марина александрова,
студентка 2 курса 
философского  
факультета:

я считаю, главное 
событие в СГУ – уча-
стие сотрудников, сту-
дентов и выпускников 
университета в эста-
фетах олимпийского 

и паралимпийского огня. Это огромная 
честь – нести факел. Вообще студенты 
за последние годы стали гораздо актив-
нее. Здесь учится много потрясающих 
людей, которые стали моими близкими 
друзьями. я надеюсь, что после оконча-
ния СГУ мы будем поддерживать наши 
тёплые отношения.

Данила Дружинин, 
студент 2 курса 

Института химии:
я горжусь своим уни-

верситетом! Здесь учат-
ся самые достойные 
студенты, а пары ведут 
преподаватели, равных 
которым найти слож-
но. СГУ – один из луч-
ших университетов не только по моему 
мнению, но и по версии многочисленных 
рейтингов. то, что недавно СГУ вошёл в 
топ-800 вузов мира – важное достижение. 
Учиться здесь и участвовать в студен-
ческой жизни университета – большая 
честь. для меня, как активного участни-
ка Клуба весёлых и находчивых, важным 
событием стало открытие лиги КВН СГУ. 
Это важно не только тем, кто выступает 
на сцене уже несколько лет, но и только 
начинающим юмористам. Это показатель 
того, что к этой игре относятся серьёзно, 
она набирает популярность, поэтому ко-
манды хотят развиваться. Мы наравне с 
известнейшими учёными и педагогами 
СГУ будем прославлять наш университет, 
и через пару лет про нас скажут: «КВНщи-
ки СГУ классно шутят!».

алексей Дьяконов, 
студент 2 курса  
Института физической 
культуры и спорта:

я учусь только на 
2 курсе. За два года, 
казалось бы, сложно 
заметить разительные 
изменения. Но СГУ 
постоянно развива-

ется. Например, в прошлом году у нас 
в институте построили новый спортив-
ный зал. Однако самая главная пере-
мена – это появление новых студентов, 
которые полны идей и вдохновения. Их 
таланты каждый год раскрываются на 
«Золотой осени». Мне кажется, это одно 
из самых грандиозных ежегодных собы-
тий в университете, частичка богатой 
истории СГУ.

римма туктарова, 
студентка 2 курса  

факультета  
иностранных языков 

и лингводидактики:
я учусь в СГУ чуть 

больше года, однако 
не могла не заметить 
значительные изме-
нения в стенах уни-
верситета, ставшего мне действительно 
родным. для меня, как для будущего 
переводчика, немаловажно изучение 
иностранного языка, и мне кажется, что 
мы стали активнее сотрудничать с ино-
странными вузами. Например, в этом 
году к нам приехал по обмену препода-
ватель из университета штата Гавайи. 
ещё я заметила, что в этом году пришло 
огромное количество талантливых и 
вдохновлённых первокурсников, и уни-
верситет, его жизнь вместе с ними тоже 
поменялись. Интересно было наблюдать 
за студентами на торжественной линей-
ке. я как сейчас помню свою: было сол-
нечное утро 2 сентября. Это не просто 
день знаний, это день моего знакомства 
с университетом. На самом деле к стату-
су студента привыкаешь не сразу, но я 
быстро поняла, что в моей жизни насту-
пил совершенно новый этап и меня ждёт 
что-то грандиозное. 

 
валерия викторовна 
Биткинова, доцент 
кафедры истории 
русской литературы  
и фольклора:

Главное событие 
в истории СГУ – его 
открытие. В обычном 
провинциальном го-
родке появляется Им-

ператорский университет. Это важный 
момент в истории Саратовской области. 
лично я впервые с университетом по-
знакомилась ещё в школе, когда встал 
вопрос о поступлении. Моя мама узна-
ла о курсах подготовки к поступлению 
на филологический факультет. Хоть я и 
любила литературу, но даже не думала 
учиться в СГУ. Сначала я собиралась по-
ступать в музыкальное, художественное 
или хореографическое училище. Однако 
после подготовительных курсов я поня-
ла, что это моё место, и я никуда отсюда 
не уйду. С тех пор Саратовский универ-
ситет сильно изменился. Поступала я на 
факультет, который находился в здании 
на театральной площади. С тех пор мы 
совершили уже два переезда. И сейчас у 
нас новый замечательный корпус.

Ксения Софьина,  
студентка 3 курса  
Института истории  
и международных  
отношений:

Всегда считала, что 
людям, которые учат-
ся в СГУ, очень повез-
ло. У нас постоянно 
осваиваются новые 

направления в науке, применяются со-
временные образовательные техно-
логии, появляются разные творческие 
коллективы. Каждый год активисты уни-
верситета предлагают новые возмож-
ности для реализации талантов. я, на-
пример, постоянно участвую в Модели 
ООН, которую организует Управление 
международного сотрудничества и ин-
тернационализации. Это мероприятие 
позволяет мне в необычном формате 
применить свои знания. В СГУ вообще 
всегда приветствуются начинания, бла-
годаря которым студенты расширяют 
свой кругозор. У нас в ИИиМО недавно 
прошёл британский фестиваль, ещё мы 
запустили дискуссионный клуб – пло-
щадку для обсуждения актуальных ми-
ровых проблем.  

оксана владиславовна
Королёва, доцент 
кафедры туризма  

и культурного  
наследия:

Моё первое зна-
комство с универ-
ситетом состоялось 
в июле 1994 года. 
Именно тогда бе-
седа с л.В. Макарцевой – сейчас она 
доцент кафедры экономической и со-
циальной географии – окончательно 
убедила меня, что я хочу учиться и ра-
ботать именно здесь. С тех пор в вузе 
многое изменилось. В первую очередь, 
у СГУ появилась категория «Нацио-
нальный исследовательский универси-
тет». Это открыло больше возможно-
стей и перспектив для преподавателей 
и студентов. Значительно возросла их 
мобильность, что способствовало мо-
дернизации и повышению качества об-
разования. Университет стал уделять 
больше внимания тому, где и как живут 
студенты и сотрудники. Строительство 
дома молодых учёных, новых общежи-
тий для учащихся позволило создать 
комфортные условия для проживания 
как студентов, так и преподавателей.

екатерина Игоревна 
Боровкова, 
ассистент базовой 
кафедры 
динамического 
моделирования и 
биомедицинской 
инженерии:

Значимое событие 
для Саратовского го-

сударственного университета – это его 
вековой юбилей. К этому празднику все 
готовились очень тщательно: издавали 
тематические книги, устраивали науч-
ные конференции, проводили концерты. 
Это событие было знаковым для всех. 
СГУ постоянно развивается как вну-
тренне, так и внешне: строятся новые 
здания, ремонтируют корпуса, облаго-
раживают территорию университетско-
го городка. И эти перемены происходят 
каждый год.

валерия Лихачёва, 
студентка 4 курса 
физического 
факультета:

Наш университет 
можно сравнить с мощ-
ным локомотивом, кото-
рый по заданным коор-
динатам стремительно 
движется вперёд. а в ка-

честве двигателя здесь выступают препо-
давательский состав и активные студенты, 
которым интересна научная деятельность. 
В том числе благодаря им Саратовский 
государственный университет меняется и 
будет меняться только в лучшую сторону.

евгений  
александрович  

Коробов, инженер 
Института рисков:

За годы существо-
вания университета 
здесь произошло много 
значимых событий. На-
пример, свой доклад о 
законе гомологических 
рядов в 1920 году прочитал Н.И. Вавилов. 
Это показатель того, что Саратовский го-
сударственный университет всегда был 
на переднем крае науки. В СГУ работал 
С.л. франк – это тоже очень важно для раз-
вития гуманитарного образования, ведь он 
был деканом историко-филологического 
факультета. ещё одной важной вехой в исто-
рии университета и значимым моментом в 
его кооперации с другими вузами стала эва-
куация в Саратов ленинградского универси-
тета в годы Великой Отечественной войны. 

Мария Скурлатова, 
студентка 2 курса 
Института филологии 
и журналистики:

Впервые я увидела 
Саратовский государ-
ственный университет, 
когда была ещё совсем 
маленькой. В тот мо-
мент СГУ показался мне 

огромным дворцом. Учась в 11 классе, я 
стала посещать курсы подготовки к еГЭ. 
Каждую среду я проводила в корпусах уни-
верситета. Мне так понравились занятия, 
что я точно решила поступать именно в 
этот университет. И я никогда об этом не 
жалела: СГУ стал для меня вторым домом, 
а моя учебная группа – настоящей семьёй.

ольга Ивановна 
Дмитриева, 

заведующая базовой 
кафедрой русской 

филологии 
и медиаобразования:
я много лет работаю 

в системе филологиче-
ского педагогического 
образования, и с моей 
точки зрения, главное изменение – это 
появление направления «Педагоги-
ческое образование» в университете. 
Мы шли к этому поэтапно. Сначала Пе-
дагогический институт был самостоя-
тельным вузом, затем стал структурой 
в составе университета, сейчас же пе-
дагогические направления подготовки 
представлены практически на каждом 
факультете. В СГУ есть совет по педа-
гогическому образованию, которым я 
руковожу, поэтому это особо значимо 
для меня. Интересно наблюдать, как в 
разных университетских структурах го-
товятся студенты и по педагогическому, 
и по другим направлениям. В последнее 
время эта интеграция особенно важна. 
Благодаря этому многие образователь-
ные процессы становятся более нагляд-
ными, и совместно мы можем решить 
больше проблем.

Записывали и фотографировали
Анастасия ЕВДОКИМОВА,

Дарья зАЙЦЕВА,
Алёна зАХАРОВА

и Валентина ЛУЧКИНА

Как проходят пять лет в университете? Для студентов – это время учё-
бы, лекций, семинаров. Большинство за эти годы успевают получить 
диплом о высшем образовании. пять лет для преподавателя – это ма-
ленькая часть большой университетской истории, один из периодов 
личного роста и развития. Для одних университет – этап на длинном 
жизненном пути, для других – вся жизнь, но в любом случае учёба и 
работа в СГУ оставляет ярчайший след в памяти каждого. Студенты и 
сотрудники поделились с корреспондентами газеты своими воспоми-
наниями и первыми впечатлениями от Саратовского государственного 
университета.

«Вспомнить всё»
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разговор с разными поколениями
в этом выпуске газеты «Саратовский университет», посвященном 

105-летию СГУ, мы хотели бы обратиться к теме поколений. Главным 
богатством университета всегда были и несомненно остаются его 
люди. Именно сотрудники составляют главное достояние СГУ. Стар-
шее поколение является бесценной сокровищницей научного и чело-
веческого опыта. а молодое – дополняет картину живой энергией при-
менения наработок и поисками новых путей в науке и преподавании.

в этом номере мы задали одни и те же вопросы об университете 
представителям двух разных поколений. Мы побеседовали с автори-
тетнейшим ветераном университета – профессором кафедры русского 
языка и речевой коммуникации ольгой Борисовной Сиротининой и с 
одним из самых молодых сотрудников СГУ – ассистентом базовой ка-
федры динамического моделирования и биомедицинской инженерии 
Саратовского филиала ИрЭ раН олегом владимировичем астаховым.

ольГа бориСоВна Сиротинина: «нельзя отСтаВать от Времени»
– Как изменился СГУ за последние пять лет?
– Во-первых, он приобрёл категорию «Национальный 

исследовательский университет». Это, конечно, многое 
значит. Сейчас чуть ли не половина нашей кафедры рус-
ского языка и речевой коммуникации находится на зару-
бежных стажировках. Раньше такое было невозможно. 
Больше внимания стало уделяться научной работе. И эта 
ситуация наблюдается не только в нашем университете, 
это позиция государства. С другой стороны, сейчас ста-
ло больше бумажной волокиты. Раньше такого не было. 
я начала преподавать в 1948 году. И я никогда не писа-
ла текста лекции, потому что у меня на это не хватало 
времени. К каждому занятию я обязательно готовлюсь, 
но написать весь текст не могу. а теперь требуется со-
ставлять подробные рабочие программы со всеми зада-
ниями. Разве всё можно заранее предусмотреть? Жизнь 
меняется каждый день. я стараюсь, чтобы все примеры, 
все задания были актуальными. Иногда получается так, 
что сегодня ты что-то придумал, а завтра этот пример уже 
устарел. Поэтому излишняя бумажная работа вредит, от-
нимает слишком много времени.

– Какие были ваши первые шаги в преподавании?
– Начинала я с практических занятий по старославян-

скому языку и диалектологии. тогда все мои научные и лич-
ные интересы были прежде всего в этих сферах. Но волею 
судьбы мне дали читать первый лекционный курс «Совре-
менный русский язык», который я, если честно, тогда не-
долюбливала. Мне казалось, что история интереснее, там 
больше проблем. Но мне пришлось глубже погрузиться в 
иную сферу, и кончилось тем, что я сосредоточилась на из-
учении современного языка. а вообще я за свою универси-
тетскую жизнь читала почти все курсы по лингвистическим 
наукам. я покупала все книги по языкознанию – пусть это 
будет японская, китайская, африканская лингвистика. я всё 
прочитывала, и благодаря этому у меня сформировался 
крепкий фундамент, которым и сейчас я пользуюсь.

– Какие качества, с вашей точки зрения, необхо-
димы преподавателю для успешной работы?

– В первую очередь, нельзя отставать от времени. а 
это сейчас очень трудно, потому что буквально ежеднев-

но появляется очень много нового. я по мере сил ста-
раюсь за всем следить, но уже не в таком объёме, как 
раньше. Никакого африканского языкознания уже не за-
трагиваю. только современный русский язык и особенно 
проблемы коммуникации. Но и тут буквально каждый 
день появляется что-то новое. я выписываю журналы. 
Мне присылают книги, которых у нас не купить – у меня 
дома всё завалено книгами.

– что вам сейчас ближе: преподавание или науч-
ная деятельность?

– Не могу сказать. Одинаково. Когда я только начина-
ла, я мечтала о научной деятельности. Но очень быстро 
ко мне пришло осознание того, что и то и другое я делаю 
с равным удовольствием.

– Каким вы представляете себе идеального сту-
дента?

– Идеальный студент думает. Именно думает. Пони-
маете, когда я была студенткой, я сначала к языку не 
имела никакого интереса даже. Он казался мне скучным 
и ненужным после школы. я сначала увлекалась лите-
ратурой. Но это быстро прошло, я увлеклась языком на 
первом курсе.

– последний вопрос о мечте, о воображении. 
Как вы думаете, каким будет университет через 
сто лет?

– я вообще очень люблю наш университет и не 
устаю благодарить судьбу за то, что я в него попала. 
Он очень отличается от всех других вузов в лучшую 
сторону. Понимаете, я здесь давно. я была и заме-
стителем декана по научной работе, я была когда-то 
и секретарем партбюро, поэтому я очень хорошо знаю 
порядки в университете. В СГУ всякие бывали случаи, 
и всякие бывали люди. Но всё-таки, как правило, по-
беждает что-то хорошее. 

Приведу пример. К нам на факультет захотели пере-
ехать два преподавателя из Уральского университета. 
И мы их с удовольствием принимали. Но декан фило-
логического факультета Уральского университета на-
писал нашему руководителю: «Что Вы делаете? Они 
такие склочные, у Вас жизни не будет!». И мы их взяли, 

решив, что в нашем здоровом коллективе они переста-
нут быть такими. И действительно – так и произошло.

я очень много ездила – с лекциями, по конференциям. 
В каких только вузах я не была! Нигде нет такого здорово-
го коллектива, как в СГУ. И это то, что делает университет 
вузом с большой буквы. я надеюсь, что, несмотря ни на 
какие внешние изменения, СГУ таким и останется.

олеГ ВладимироВиЧ аСтахоВ: «ГлаВное – ПробУдить интереС К Познанию»
– С вашей точки зрения, как изменился универ-

ситет за последние пять лет?
– Появилось больше возможностей для стажировок, 

закуплено мощное высокотехнологичное оборудова-
ние – всё это способствует развитию науки и мотиви-
рует к активной исследовательской деятельности. Мои 
научные интересы лежат в области нелинейной дина-
мики, и за последние пять лет я неоднократно выезжал 
на конференции в разные города России. За это время 
я побывал в Москве, Нижнем Новгороде, ярославле, 
Санкт-Петербурге.

– Какие были ваши первые шаги в преподавании?
– Когда я был ещё студентом 5 курса, мне доверили 

вести семинар по программированию. Уже тогда я этим 
интересовался, приходилось на каждом шагу приме-
нять различные продукты высоких технологий в научной 
деятельности. Ну и поскольку уже было решено, что я 
попробую свои силы в аспирантуре, мне доверили ве-
сти занятия. Было чрезвычайно интересно оказаться «с 
другой стороны», постараться объяснить и донести ма-
териал. я не скажу, что было очень тяжело – свежи были 
воспоминания о тех моментах, которые были непонятны 
мне самому в своё время. И собственные трудности по-
могли мне объяснить студентам сложные темы.

– что вам сейчас ближе: преподавание или науч-
ная деятельность?

– я считаю, что в университете эти два процесса 
должны дополнять друг друга. Нужно найти баланс меж-
ду преподавательской и научной деятельностью.

– Какие качества необходимы преподавателю для 
успешной работы?

– Способность точно излагать свои мысли, понима-
ние, терпение. С моей точки зрения, ни в коем случае 
нельзя, во-первых, разделять студентов на толковых 
и не очень. Во-вторых, если студент что-то не понима-
ет и что-то у него не получается, следует стараться в 
первую очередь искать причину в себе, в собственном 
методе преподавания. Все люди разные, и к каждому ну-

жен особый подход, надо постараться заинтересовать 
человека. Плутарх говорил, что ученик – это не сосуд, 
который нужно заполнить, а факел, который нужно за-
жечь. Поэтому лично я считаю главным заинтересо-
вать, пробудить тягу и интерес к познанию. Ну и самое 
главное – постараться научить думать. то есть уйти от 
школьного формата, от натаскивания на сдачу еГЭ, ког-
да мышление сводится к тому, чтобы вспомнить заучен-
ную формулу или алгоритм, который можно применить 
к решению той или иной задачи. Следует подтолкнуть 
студента к процессу творческого размышления, к осмыс-
лению проблемы, пониманию и выработке собственного 
подхода к её решению. Главная цель – научить думать.

– Можете пофантазировать: какой он – идеаль-
ный студент?

– я считаю, что обучение в университете – это в пер-
вую очередь работа, тяжкий повседневный труд. К иде-
альному студенту можно предъявить те же требования, 
что и к идеальному работнику. если человек ежедневно 
трудится, прикладывает усилия к освоению той или иной 
дисциплины, то его можно назвать идеальным. Самое 
плохое, когда студент не прикладывает никаких усилий, 
не хочет совершенствоваться. Разумеется, понимание 
того, что работать надо постоянно, приходит в лучшем 
случае к старшим курсам. 

У меня самого было так же. На первых курсах ещё 
сохранялся школьный подход, я считал – делать домаш-
нее задание нужно только для того, чтобы не ставили 
плохие оценки и не было проблем с учителем. а если ты 
не готов, то, может, и не спросят: Не поймали – и хоро-
шо! Но к 4 и 5 курсу пришло понимание, что учёба – это 
самосовершенствование, повышение квалификации. 
Чем раньше приходит осознание этого, тем легче будет 
в будущем.

– Каким университет станет через сто лет?
– Как был сто лет назад одним из ведущих вузов в 

России и широко известным в мире учебным заведени-
ем, так и останется. Уверен, если в нём и произойдут 

изменения, то только в лучшую сторону. Потому что уже 
подготовлена мощная фундаментальная база для на-
учной и преподавательской деятельности. Саратовский 
государственный университет не сдаст своих позиций.

Кирилл зАХАРОВ
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КУртКи бойЦоВ СтУденЧеСКих Строительных отрядоВ
Прошло 55 лет с момента основания первых 

студенческих отрядов. Эта дата совпала с юбиле-
ем Саратовского государственного университета. 
В связи с этим в Музее истории СГУ готовится но-
вая экспозиция, которую планирует посетить и гу-
бернатор Саратовской области В.В. Радаев. Она 
посвящена истории стройотрядов университета. 

На выставке можно будет увидеть и форму 
бойцов строительных отрядов. Выпускники СГУ 
В.В. Викторова и В.е. Поляк принесли куртки в 
дар Музею истории СГУ, и они заняли своё почёт-
ное место в витрине новой экспозиции. На обеих 
куртках прикреплены значки и нашивки, по кото-
рым можно определить, в каких отрядах состояли 
их владельцы, какие города они посетили.
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Университетская память
Саратовский государственный университет постоянно движется верёд, меняется, в его 

жизни каждый день происходят новые, яркие события. всё это находит своё отражение в 
Музее истории СГУ. в его коллекции есть немало интересных экспонатов, каждый из кото-
рых помогает представить, как в прошлом жил университет и насколько сильно он изме-
нился за 105 лет.

Любой желающий может не только посетить Музей истории СГУ и узнать что-то новое об 
университете, но и сам пополнить фонды интересными вещами, связанными с историей 
alma mater.

лиЧные Вещи ВаСилия иВаноВиЧа разУмоВСКоГо
В.И. Разумовский – особо значимая фигура в истории не толь-

ко СГУ или Саратова, но и всей страны. Он был одним из основа-
телей и первым ректором университета. Василий Иванович зани-
мал этот пост с 1909 по 1912 год. также он был первым ректором 
тифлисского и Бакинского университетов. После I Мировой во-
йны В.И. Разумовский вернулся в СГУ уже в роли преподавателя 
и проработал здесь с 1920 по 1930 год.

В коллекции Музея истории Саратовского университета на-
ходятся некоторые личные вещи учёного и его семьи: письма, 
документы, научные публикации В.И. Разумовского, фотогра-
фии и копии телеграмм. В экспозиции особое место занимают 
настенные часы и письменный стол из кабинета Василия Ива-
новича. Помимо этого, выставка содержит такие необычные 
вещи, как футляр от градусника В.И. Разумовского и кошелёчек 
Ю.а. Разумовской, жены учёного.

Всё это Музей истории СГУ получил благодаря установив-
шейся дружбе с потомками Василия Ивановича. его личные 
вещи в дар Музею передали внук учёного д.ф. Богородский, а 
также его правнуки а.В. Разумовский и ф.д. Богородский.

Строки истории
За 105-летнюю историю существования Саратовского государственного универси-
тета в его стенах побывало множество именитых гостей. Здесь выступали с лекция-
ми академик Н.И. вавилов и писатель а.И. Солженицын, встречались со студентами 
артисты о.п. табаков и е.в. Миронов, восхищались архитектурным ансамблем ди-
пломаты и руководители зарубежных вузов. все они стали частью более чем веко-
вой истории СГУ. Большинство из них оставляли записи в книге почётных гостей 
Саратовского государственного университета имени Н.Г. чернышевского, отмечая 
высокий профессионализм всего университетского коллектива. в юбилейном номе-
ре газеты помещены записи самых известных посетителей СГУ, побывавших здесь 
за последние годы.

Горд тем, что избран почёт-
ным доктором этого всемирно из-
вестного университета. Всего са-
мого доброго его профессорам, 
аспирантам, студентам, которые, 
уверен, строят будущее России!

Президент Торгово- 
промышленной палаты  

России Е.М. Примаков,
24.03.09

Рад возможности встретиться 
с руководством, представителя-
ми и студентами Университета. 
Ведущиеся научные разработки 
позволяют с надеждой смотреть 
на будущее нашей науки. Желаю 
успехов.

Полномочный представи-
тель Президента России в 

ПФО Г.А. Рапота,
24.05.09

для меня большая честь побы-
вать в прекрасном Саратовском 
университете. Большая наука и 
замечательный кампус: прекрас-
ные здания и симпатичные лица.

Удачи вам, успехов и благово-
ления богини Истории.
Директор Государственного  

Эрмитажа,  
М.Б. Пиотровский,

24.06.2010

Мы надеемся, что наш визит 
в г. Саратов станет началом дол-
гой эры сотрудничества между 
фондом и этим прекрасным на-
циональным университетом.

Директор Оксфордского 
российского фонда  

Э. Смит,
24.09.2010

Большое спасибо за возмож-
ность посетить Ваш универси-
тет. Надеюсь, мы успешно ре-
ализуем те проекты, которые 
обсудили сегодня.

Всего Вам доброго!
Чрезвычайный и полномочный 

посол Федеративной  
республики Германия в России  

У. Бранденбург,
12.03.2013

Очень хороший университет. 
Успеха вам.

Вице-президент РАН,  
лауреат Нобелевской премии 

по физике Ж.И. Алфёров,
28.06.12

я под большим впечатлени-
ем. Хороший университет, есть 
конкретные разработки, велико-
лепный коллектив, много истори-
ческих вех в развитии сохранено.

Удачи во всём, хороших спе-
циалистов, здоровья, творче-
ства, инициативы!

Заместитель председателя  
Совета федерации РФ  

С.Ю. Орлова,
4.10.2012

Памятные Вещи  
XXVII ВСемирной летней 

УниВерСиады 2013
Прошедшая в Казани в 2013 году летняя Универ-

сиада, в организации и проведении которой активно 
участвовали студенты и сотрудники СГУ, не могла 
не оставить след в Музее истории. Одним из самых 
значимых и ценных экспонатов в коллекции явля-
ется серебряная медаль, завоёванная студенткой 
социологического факультета Натальей лобовой. 
В финальном заезде на байдарках-четвёрках на 
200 метров Наталья заняла второе место с пар-
тнёрами по команде: Натальей Подольской, Верой 
Собетовой и анастасией Сергеевой. финиширова-
ли российские спортсменки с результатом 35,895 
секунды. Свою награду саратовская спортсменка 
временно отдала на хранение музею, и сейчас его 
посетители могут увидеть медаль в витрине наряду 
с другими экспонатами Универсиады.

К этой же серии относятся и благодарственные 
письма, свидетельствующие о большом вкладе СГУ 
в организацию Универсиады и развитие всероссий-
ского волонтёрского движения. Они подписаны мини-
стром спорта Рф В.л. Мутко, президентом Республи-
ки татарстан Р.Н. Миннихановым, президентом фИСУ 
Клодом-луи Гальеном, мэром Казани И.Р. Метшиным, 
генеральным директором аНО «Исполнительная ди-
рекция “Казань 2013”» В.а. леоновым.

В фонде музея есть флаг Универсиады, факел эста-
феты огня и сувенирная продукция.

Пополнили коллекцию президент СГУ л.Ю. Коссо-
вич, проректор по воспитательной и социальной рабо-
те И.Г. Малинский, начальник Управления организации 
воспитательной работы со студентами а.В. Головчен-
ко, спортсмены и волонтёры – участники Универсиады.

Дарья НАУМОВА



14 №8 (2110) || Декабрь || 2014 год
gazeta.sgu.ruСтУденЧеСтВо

СГУ, я люблю тебя!

Поздравляю с юбилеем то, что 
делает меня сильнее: двенашку, 
В.В. Кривобока, ssU TT, ломающиеся 
лифты, первую пару и Вадю.

В. Лачинов, КНиИТ

Студенты составляют основное богатство университе-
та. Именно они – его жизненная энергия, его будущее. 
а Саратовский университет, в свою очередь, часть их 
жизни, второй дом. в течение полутора месяцев студен-
ты поздравляли любимый СГУ с юбилеем, а редакция 
газеты выбрала 105 самых оригинальных, тёплых и яр-
ких поздравлений.

желаю СГУ я процветать,
а мы, студенты, будем помогать!
наш университет простоит ещё тысячи лет, 
Потому что лучше образования нигде нет!

Вика Лещенко, географический ф-т, 1 курс

Спасибо СГУ за предоставленные возможности, за 
яркие моменты в жизни, за друзей. развивайся дальше 
и побольше тебе талантливых студентов.

Наталья Берёзкина, Институт химии, 5 курс

Когда-то ты открыл свои двери, чтобы учить тысячи 
талантливых людей! Пусть ещё сотни лет в твоих 
стенах бурлит научная и творческая жизнь!

Нина Цапайкина, ИФиЖ

СГУ 105, с юбилеем, родной!
и хочу я сказать, что горжусь тобой.
Потому что лучшим считаешься,
Потому что мне знания дарить ты стараешься!

Наталья Горобцова, ИФиЖ, 4 курс

не каждый университет доживает до 105 лет. но СГУ особенный, 
и, надеюсь, ещё мои дети смогут учиться здесь! С днём рождения!

Кира Погорелова, абитуриентка ИФиЖ

105 лет СГУ – юбилей высшего образования в Саратове. 
желаю старейшине саратовских вузов пополнения 
академической семьи и светлого будущего!

Аля Тимошенко, ИФиЖ, 2 курс магистратуры

Вот уже 105 лет СГУ существует и процветает, а также одаряет 
своих студентов прекрасными знаниями и знакомствами! 
желаю дальнейшего процветания!

Вика Николаева, социологический факультет

Поздравляют с юбилеем 
Кто во что горазд! 
я скажу лишь: надо прославлять! 
СГУ уже 105!

Дмитрий Ванин, ФНП

С днём рождения, sGU_RU, любим мы 
тебя! твои стены новым домом стали для 
меня! Успехов и побед!

Яна Шеховцова, ИФиЖ, 4 курс

Всегда оставайся родным домом 
для своих студентов. Успехов и 
процветания. Первого места в 
рейтинге «лучший вуз»!

Н. Пожарова, ИФиЖ, 1 курс

можно много пожелать,
но не знаю, что сказать…
я здесь учиться очень рада,
С днём рожденья alma mater!

Анна Семёнова, ИФиЖ, 4 курс

Горжусь, что стала студенткой этого 
прекрасного университета! для меня 
честь поступить в юбилейный год.

Юля Демшина, ФИЯиЛ, 1 курс

Чтобы долго универ стоял,
много профи выпускал,
и чтоб славили его –
ему сегодня 105-й год.

Снежана Болонкина, 
факультет психологии

Пусть родной вуз и дальше растет, 
развивается, совершает открытия, 
выпускает прекрасных специалистов! 
105 лет – только начало:)

Алёна Ракитина, ИФиЖ, 3 курс

бегу и в дождь, и в слякоть я по утру,
Ведь пары стартуют у нас в СГУ!

Ринат Салихов, абитуриент

наш любимый СГУ,
105 лет уже ему.
Учит взрослых и детей,
Поздравляй его скорей!

Ольга Штадлер, абитуриентка СГУ 

105 лет – большая дата,
достойная медалей и наград,
СГУ хвалить сегодня очень надо,
Ведь внёс он в мир не малый вклад!

Вика Рябенко, ИФиЖ, 4курс

Поздравляю свой университет со 105-летием! желаю 
больше способных студентов, талантливых преподавателей, 
уникальных открытий, ярких событий.

Анастасия Солдатова, ИФиЖ, 4 курс

105 лет успеха, роста, процветания, удачи и 
продвижения!105 лет моему Университету! 
Поздравляю! Горжусь, что свою юность провожу в СГУ!

Азалия Газеева, ИФиЖ, 4 курс

Классическому университету 105 лет!
Прекрасный возраст – самый расцвет!
рада, что в этом вузе учусь я,
СГУ – с днём рожденья!

Асель Зулкашева, Институт химии, 1 курс

я достаю из широких штанин
Пропуск студенческий в университет.
давайте поздравим СГУ,
Ведь ему исполняется 105 лет!

Максим Тутубанин, учащийся ШЮЖ

С юбилеем я поздравлю
мой университет,
Пожелаю процветанья,
и, конечно, долгих лет!

Наиля Кудашева, ИФиЖ, 4 курс

неважно, сколько СГУ лет – 105, 205, ты всё равно 
будешь школой жизни, через которую мы проходим с 
улыбкой и тёплыми воспоминаниями.

Татьяна Алексеева, ИФиЖ, 4 курс

Снова к первой паре и до пяти,
но плохого сказать не могу,
В конце каждый пойдёт по своему пути,
но твёрдо будет помнить, что он из СГУ!

Сабрина Мамедвасиева, 
географический факультет, 1 курс

Поздравляю свой университет с юбилеем! желаю 
простоять ещё столько же и дольше, выпускать 
настоящих специалистов своего дела.

Виктор Кухарев, мехмат, 4 курс

несмотря на то, что СГУ уже 105, он на одной волне 
с нами – молодой, позитивный и процветающий! ты 
просто наш и всегда оставайся таковым!

Виктория Иванова, ИФиЖ, 2 курс

от лица сборной команды СГУ по футболу хотим 
поздравить наш университет! Процветания и 
успехов во всех сферах общества и побед в спорте!

Алан Дряев, студент ИФКиС

С днём рожденья, СГУ! 
Всем сердцем я тебя люблю!
оставайся ты таким – 
Самым лучшим, молодым!

А. Лыкова, юрфак, 2 курс

для нас открыл ты двери,
Принял всех и безответно веришь,
Что будем мы нести достойно звание 
и свет в науку и образование!

Ламара Чантурия, Институт искусств

СГУ, ты живёшь уже 105 лет, живи ещё долго-долго 
и оставайся ведущим университетом в нашем 
регионе, в Поволжье и в россии!
Вячеслав Марвин, географический факультет, 2 курс

Поздравляю наш замечательный университет! 
желаю ему дальнейшего процветания, отличных 
студентов, славу на весь мир, долгие годы работы.

Олеся Ефремова, факультет ППиСО, 1 курс

желаю дальнейшего процветания, новых замечательных 
студентов, готовых всегда помогать, отлично учиться, петь, 
танцевать и продвигать научную деятельность.

Анна Менская, физический факультет

мои родители и бабушка с дедушкой присоединяются 
к поздравлениям. я надеюсь, на 130-й юбилей СГУ 
поздравят уже 4 поколения нашей семьи!

Анастасия Минасян, ИФиЖ, 1 курс

любимый СГУ! благодарна тебе, что на протяжении 
7 лет ты определяешь мою жизнь. желаю, чтобы 
ты играл ключевую роль в жизни каждого!

Настя Москалёва, магистрантка ИФиЖ

желаю университету долгих лет плодотворного существования, 
прилежных студентов, профессиональных преподавателей, пусть 
наш СГУ будет лучшим!

Анастасия Мороз, ИФиЖ, 3 курс

СГУ имени н.Г. Чернышевского, с днём рождения!!! здесь самая 
лучшая образовательная база для будущих специалистов.

Олеся Степкина, ИФиЖ, 3 курс

Университету желаю процветания, преподавателям – хороших 
студентов, а студентам – хорошей учёбы)))!

Альбина Аббясова, факультет ППиСО

любимому университету хочется пожелать множества 
талантливых учеников, прекрасных работников и 
непрерывного совершенствования!

Ангелина Редникова, ИФиЖ, 1 курс

Поздравляю Саратовский университет со 105-летием! желаю 
успехов в науке, общественной и творческой деятельности!

Алексей Акмаев, Институт химии, 5 курс

Университету – оставаться магнитом для целеустремлённых, 
ответственных, любознательных, творческих студентов и 
преподавателей!

Лариса Ефремычева, аспирант ИФиЖ

С юбилеем, СГУ! Спасибо за открытый в этом году гардероб:))
Никита Дмитриев, ИФиЖ

дорогой СГУ! Пусть на пути тебя всегда сопровождают яркие 
студенты и талантливые преподаватели!

Алексей Калинин, аспирант мехмата

хочется пожелать, чтобы все, кто учится и работает в университете, 
видели результаты своей работы и двигались к намеченной цели.

Марина Рубис, механико-математический факультет

Пусть стены нашего университета всегда будут гарантом 
мудрости, интеллигентности и профессионализма!

Софья Галкина, физический факультет, 5 курс

я желаю, чтобы студенческие годы, проведённые в университете, 
всегда всех радовали, как это делает СГУ на протяжении 105 лет.

Настя Евдокимова, ИФиЖ

Поздравляю Саратовский государственный 
университет с очередным юбилеем! СГУ можно 
назвать кузницей талантов Саратовской области.

Данила Дружинин, Институт химии, 2 курс

Поздравляю с очередным юбилеем свой родной дом, 
университет, который так много мне дал!

Наталия Акимова, ИФиЖ, 4 курс

105 не просто число. Это 105 новых друзей, 105 незабываемых 
моментов и, конечно же, 105% радости, которую я получаю в 
университете.

Алексей Курочкин, факультет КНиИТ

любимый, незаменимый мой университет, спасибо, что ты есть! 
Спасибо, что окрасил мою жизнь новыми красками!

Гульнара Бекирова, ФНБМТ
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хочу, чтоб тобой Чернышевский гордился
и всяк, кто в тебе работал, учился!

Вика Бабешко, экономический факультет

дорогой университет, тебе уже 105, а ты всё такой 
же молодой! желаю всегда быть в первых рядах, 
расти и процветать!

Альфия Гадельшина, ИФиЖ

105 – это век с небольшим. Сколько людей побывало 
в университете за всё это время! я горжусь тем, что 
учусь в одном из лучших вузов страны.

Антон Крайнов, ИФиЖ, 3 курс

105 – родному СГУ.
Вас не поздравить – не могу!
Учиться тут – It’s delicious!
Always your student, 
With the best wishes!

Мария Лещенко, ИФиЖ, 3 курс

Со 105-летием, СГУ! Пусть твой век на 
саратовской земле продлится долго и ещё 
множество студентов выйдут из твоих 
дверей во взрослую жизнь!

Лада Калинина, ШЮЖ

я поздравлять не мастер вовсе,
но так хочу я пожелать,
чтоб универ стоял ещё лет
сто пять

Анна Каретникова, абитуриентка

Верим мы, что лишь в ученьи – свет,
и традицию былую не оставим!
С юбилеем, университет,
будь и дальше всеми почитаем!!

Никита Коваленко, мехмат

Сегодня каждый хочет –
Профессор и студент –
Поздравить университет 
С юбилеем 105 лет!

Екатерина Олифер, 
Школа юного журналиста

С интересом и энтузиазмом учусь,
Голову сломя сюда мчусь:
Университет – моя муза!
Самых больших достижений, событий,
Грандиозных, уникальных открытий!

Анна Сафронова, экономический ф-т

СГУ, храни и приумножай своё богатство – студентов 
и преподавателей – именно они задают темп и 
прославляют своими заслугами твою жизнь.

Артём Рябов, ИФиЖ, 1 курс

Поздравляю мой родной университет с новой вехой в его истории! 
Процветания и благополучия на пути в успешное будущее!

Оля, Биологический факультет

Пусть силами талантливых студентов и чутких преподавателей 
множится твой научный потенциал!!

Виктория, факультет нелинейных процессов

СГУ уверенно шагнул во второе столетие своей истории. но он ещё 
так молод! Пусть молодость приносит новые успехи и свершения!

Илья, ФНБМТ

наш университет самый лучший! Пусть об этом все знают и 
приезжают учиться только в СГУ! С днём рождения тебя! твой 
юбилей – это наш общий праздник! Поэтому всех с праздником!

Максим, Колледж радиоэлектроники, 2 курс

СГУ, для такого большого университета, как ты, 105 лет – это 
не возраст! расти и развивайся, воспитывай талантливых 
учёных и прославляй наш город ещё тысячу лет!

Ксения Федотова,  Институт химии

я поздравляю СГУ со 105-летием и желаю:
Педагогов вам прекрасных,
и студентов самых классных.
отсутствия бед,
ещё больше побед.
Чтоб мы были всех круче.
СГУ – Самый лУЧший!!

Елизавета Белова, ИФиЖ, 1 курс

на 105-летний юбилей желаю университету дальнейшего 
процветания, отличных преподавателей и самых способных в 
мире студентов!

Юлия Хлебникова, ИФиЖ, 4 курс

на 3 курсе юрфака мне исполнилось 20 лет, СГУ — 105, с 
юбилеем нас!

Ася Карнаухова, юридический факультет, 3 курс

дорогой Университет! тебе исполнилось 105 лет, а это значит, 
что ты ещё очень молод! желаю больших и маленьких научных 
открытий! долгих и счастливых лет!

Слава Машуков, мех-мат

Пусть наш вуз со своей яркой палитрой продолжает процветать 
и открывать в нас всё новые краски, умело наносить их на свою 
картину и каждому присваивать место на полотне.

Ксения Киркорова, ИИиМО

СГУ – это моя учёба, моя вторая семья, моя работа, моя жизнь. 
желаю тебе, СГУ, быть жизнью для каждого студента!

Георгий Болотов, аспирант социологического факультета

новых побед и открытий, достижения новых высот, 
постоянного движения и развития!

Рашид Хуснулин, механико-математический факультет

СГУ, за полтора года ты для меня стал родным, как будто я 
с тобой провёл всю жизнь. ты уже процветаешь 105 лет, и 
это стоит уважения. желаю тебе ещё столько же ярких лет, а 
может, ещё и лучше, ведь у тебя обучаются лучшие студенты!

Алексей Дьяконов, ИФКиС, 2 курс

Поздравляю каждого, кто создаёт имя СГУ: от профессоров 
и доцентов до первокурсников, которые только знакомятся с 
вузом и миром возможностей, который он готов подарить. 

Дина Алексеева, аспирант ФИЯиЛ

любимому университету 105 лет, и я желаю 105 тысяч 
поздравлений, 105 миллионов побед и бесконечных приключений!

Валентина Юрьева, факультет психологии, 1 курс

Целый век с небольшим СГУ представляет
Вечных ценностей мира научного след,
Пусть же славиться ими он продолжает,
несмотря ни на что, ещё множество лет.

Эрик Шевченко, мехмат

С юбилеем, СГУ родной!
твои студенты горды тобой!
от всей души университет поздравляем
и ещё больших успехов желаем!

Дмитрий Клобучар, ФНБМТ, 2 курс

СГУ празднует свой юбилей,
105 лет служит нам всем,
Словно звонкая трель лебедей,
заботой окружила студентов-детей.
Пусть процветает СГУ наш всегда,
и знаниями всех наполняет сполна.
желаем СГУ только добра,
будем с тобой мы всегда!

Анастасия Цыганова, ФНБМТ, 5 курс

Со 105-летием поздравляем
мы родной университет.
и желаем процветанья
и, конечно, долгих лет.

Татьяна Филоненко, 4 курс, ФНБМТ

105 уж лет минуло там,
Где был воздвигнут знаний храм,
Где свет ученья вечный льётся,
Где жизнь через порог смеётся,
Чьи стены, точно древний щит,
ещё веков с десяток простоит.

Илья Рябов, геологический факультет

Преподаватели – звёзды науки. Выпускники – 
сотрудники передовых компаний. Студенты – иссле- 
дователи, инноваторы. 105 лет – это только начало.

Ксения Гусева, факультет КНиИТ

быть студентом СГУ – это честь! и сложно представить 
теперь себя без университета. Спасибо тебе за то, что 
каждый день меняешь меня и мою жизнь.

Анастасия Тычкова, 
факультет иностранных языков и лингводидактики

Глубокопочтенный СГУ! В этот памятный день 
позвольте выразить Вам своё восхищение и передать 
сердечные пожелания процветания!

Наталья Шеповалова, 
Институт истории и международных отношений

Поздравляю любимый вуз, преподавателей, 
аспирантов и студентов со знаменательным 
юбилеем! желаю процветания на долгие годы!

Владимир Руденко, ФНБМТ

молодость, энергия, успех, достижения – всё это мой 
родной университет! С днём рождения, дорогой СГУ!

Мария Шмыгина, мехмат

дорогой универ, оставайся всегда таким же по-
студенчески весёлым, по-профессорски мудрым, по-
отцовски заботливым и по-домашнему уютным! 

Юлия Васильева, ИФиЖ

Саратовский государственный университет – это место, которое 
стало вторым домом для тысяч молодых людей, стремящихся 
к знаниям на протяжении уже 105 лет. я хочу пожелать ему 
процветания, новых побед и отличных студентов!

Егор Соколов, аспирант геологического факультета

от имени Профбюро эконома желаю СГУ приумножать 
свой потенциал, сохранять традиции, заложенные 
поколениями преподавателей и студентов!

Яна Лурдес, экономический факультет

желаю новых планов и достижений, успеха во всех начинаниях. 
Самое главное – никогда не стоять на месте и двигаться вперёд!
Татьяна Крыжная, механико-математический факультет, 2 курс

желаю университету еще больше корпусов
Екатерина Стазаева, экономический ф-т, 4 курс

С праздником, желаю университету большего 
финансирования, меньшей бюрократии, 
современного оборудования и адекватных программ.

Дмитрий Потапкин, аспирант Института химии

Стабильного роста, великих открытий и свершений!!!
Николай Кузнецов, магистрант ФНБМТ

Поздравляю СГУ с юбилеем. развивайся и в науке, и 
в спорте, и желаю больше сознательных студентов, 
которые бы прославляли тебя!)

Александр Коннов, географический ф-т, 5 курс

В дни рождения принято что-то желать, но кажется, что у тебя 
всё есть... тогда желаю тебе оставаться таким же дружелюбным!

Светлана Гогатишвили, ИФиЖ, 1 курс

Побольше умных студентов и добрых преподов!
Владислав Тарасов, механико-математический ф-т, 1 курс

я люблю свой СГУ.
я волнуюсь и дрожу,
Когда слышу эти буквы,
то невольно про себя шепчу
те слова, что сердце говорит,
и в душе огонь горит.

Александр Нефедченко, 
географический факультет, 1 курс

мой родной университет,
тебе исполнилось 105 лет!
от всей души и сердца
открой науки дверцу,
Чтоб знаний ворох нам познать,
Суметь преграды обогнать!

Анастасия Крюкова, ф-т ППиСО, 2 курс

СГУ для меня – не просто любимый университет, это мой второй 
дом. Пусть в этом доме всегда царит благополучие!

Михаил Егоров, ИФиЖ, 1 курс

желаю СГУ ещё как минимум 105 лет существования!
Полина Новомлинова, ИФиЖ, 1 курс

я считаю СГУ одним из самых лучших вузов, он даёт 
возможность студентам реализовать себя, и это очень здорово!)) 
Поэтому хочу поздравить родной университет с юбилеем и 
пожелать дальнейшего развития по всем направлениям!

Катя Ларина, физический факультет

но есть и царство знаний, мир науки,
Где люди добиваются успеха.
там вырастают гении, таланты,
Где выпускают профи в своём деле.

Юля Пастухова, ИФиЖ, 1 курс

105 лет – только начало. желаю СГУ настолько колоссального 
развития, чтобы ко времени колонизации марса филиал 
университета открылся и там!

Марина Царёва, абитуриентка СГУ

Свой родной СГУ ни на что не променяю!
очень я его люблю и с юбилеем поздравляю!

Анна Трушина, философский факультет, 2 курс

Учёба в университете – уникальная возможность для 
саморазвития человека. Спасибо за интереснейшие 
студенческие годы. Спасибо за возможности.

Ксения Красоткина, ИФиЖ, 3 курс

желаю нашему университету умных креативных 
студентов, процветания и космических сил! Ура!

Белова Мария, юридический факультет, 4 курс
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Университет в год 105-летия

601-650-е 
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в рейтинге лучших 
университетов 

мира

121-130-е 
место 

в рейтинге лучших 
университетов 
стран бриКС

18-е 
место 

в рейтинге лучших 
университетов 

россии

7 
образовательных 

институтов

160 
кафедр

2 
колледжа

образовательных 

15 
факультетов

более 

22000 

студентов

645 
аспирантов

997 
кандидатов 

наук

327 
докторов 

наук

17 
учебных 
корпусов

176 
специальностей 
и направлений 

высшего 
профессионального 

образования

11 
общежитий

за год 
проведено 

33 

международные 
конференции


